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начинается стр. 8

ЗВЕЗДА
Андрей 
Мерзликин спас 
свою школу стр. 14

РЕСТАВРАЦИЯ
Новая жизнь 
памятника 
Пушкину стр. 3

ТРАДИЦИИ
Желание 
исполнит сэр 
Холмс стр. 11

Кот Апельсин 
съел церковных 
мышей 
ПОДРОБНОСТИ cтр. 15

5 декабря 2015 года. Священник столичного храма Успения Пресвятой Богородицы Олег Батов сфотографировался на календарь 2016 года с одним из своих домашних животных — рыжим котом 
Апельсином. Вместе с ним для этого календаря снялись еще 11 священников московских церквей. Но сделали они это не для пиара: служители церкви выступают против агрессии в обществе
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ОБЪЯВЛЕНИЕСПОРТ ИСТОРИЯВИЗИТ

Встреча 
у префекта

Пекин 
рядом

Диплом хирурга 
и дан каратиста

Юрий Башмет
обошелся без альта

■  Префект Центрального 
округа Владимир Говер-
довский встретится с жи-
телями района Замоскво-
речье.
Встреча пройдет 23 декабря 
в 19:00 в средней школе 
№ 627 по адресу: Дубинин-
ская улица, 42.
Тема встречи:  «О комплекс-
ном развитии территории 
района Замоскворечье 
в 2015 году».

■ В МГУ им. Ломоносова 
прошел Всероссийский 
форум студенческих клу-
бов России.
«МЦ» решила посмотреть, 
как работают спортклу-
бы вузов, расположен-
ных в центре города, 
и отправилась в один 
из них — клуб Первого 
Московского медицин-
ского университета им. 
Сеченова. Мы побывали 

на тренировке студентов-
каратистов, причем и ре-
бят, и девушек. Схватки 
были жаркие. 
— Вы спрашиваете, за-
чем врачам карате? — 
удивился вопросу руко-
водитель клуба Шалва 
Цурцумия. — Сложные 
операции порой проходят 
по 6–8 часов. Доктор дол-
жен быть физически под-
готовлен  стр. 10

■ Встреча всемирно из-
вестного музыканта Юрия 
Башмета  с горожанами 
прошла 14 декабря в «До-
ме на Знаменке» — орган-
ном зале Музыкального 
училища им. Гнесиных.
Ведущий альтист планеты, 
один из самых талантли-
вых ныне концертирую-
щих музыкантов плане-
ты — так отзываются о нем 
коллеги, строгие критики, 

придирчивая мировая 
и отечественная пресса. 
Но на этой встрече аль-
тист Башмет на сцену 
вышел без своего инстру-
мента. На этот раз он 
рассказывал любопытной 
московской публике о сво-
ей жизни, семье, взглядах 
на жизнь. Юрий Абрамо-
вич оказался очень инте-
ресным и разносторонним 
собеседником  стр. 13

■ В конце ноября де-
легация московского 
правительства побыва-
ла в Пекине по случаю 
20-летия установления 
партнерских отношений 
между столицами.
Заместитель префекта 
ЦАО Сергей Травкин, 
принимавший участие 
в визите, рассказал о це-
лях и встречах в китай-
ской столице  стр. 2

Власти столицы ликвидируют все незаконные постройки  стр. 5
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Манежную площадь 15 декабря нарядили самой большой елочной игрушкой страны — 17-метровым шаром

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Столичные влас ти 
приняли решение 
в есной будущего 

года отреставрировать па-
мятник Пушкину (стр. 3). 
Отлично: монументу ве-
ликому поэту Александра 
Опекушина исполнилось 
135 лет. В этом году про-
вели исследование о са-
мых популярных поэтах, 
стихи которых ищут в ин-
тернете. Не удивительно, 
что 32 процента запросов 
посвящены Золотому ве-
ку русской поэзии и более 
половины пользователей 
ищут с тихи Пушкина. 
Ну а если не интернет?
Я подошел на Тверской 
к памятнику — не снима-
ется ли на фоне Пушкина 
семейство. Снималось, 
конечно: мама, папа и две 
дочурки. Семья Бугрев-
ских приехала в столицу из 
Нижнего Новгорода. 
— Почему здесь? — улыб-
нулся глава семейства Эду-
ард Викторович. — «Лю-
бовь одна — веселье жизни 

хладной/ Любовь одна — 
мучение сердец», — прочи-
тал он строки из стихотво-
рения поэта. —  Пушкин — 
это одно из величайших 
достижений цивилизации, 
понимаете? Не только 
русской — мировой.  Мы 
видим, что сейчас проис-
ходит в мире, но сложить 
руки — мол, все конче-
но — нельзя. Нет, ребята, 
у нас был Пушкин, мы до-
казали, что многое можем. 
Это фундамент.
Потом я говорил с Васей 
и Стасей, целовавшимися, 
прячась за спиной  поэта. 
На мой вопрос о поэте они 
только отмахнулись.  Был 
юрист Арсений Кочетов, 
прочитавший: «Бог весе-
лый винограда/ Позволяет 
нам три чаши/ Выпивать 
в пиру вечернем». Были 
ребята, едва говорящие на 
родном языке и живущие 
в виртуальном мире. Они 
разные — наши люди, но 
Пушкина будут помнить 
долго. Это точка отсчета. 

Он уважать себя заставил

Заместитель префекта 
ЦАО Сергей Травкин в со-
ставе делегации прави-
тельства города побывал  
в столице Китая — Пеки-
не — и встретился с руко-
водством района Дунчэн.

Московское «посольство» 
выглядело весьма внуши-
тельно. В состав нашей деле-
гации вошли руководитель 
Департамента культуры 
Москвы Александр Кибов-
ский, глава Департамента 
культурного наследия сто-
лицы Алексей Емельянов, 
зампрефекта Центрального 
административного округа 
Сергей Травкин, глава упра-
вы района Арбат Максим 
Дерюгин.
— Важно понимать, что 
собой представляет центр 
Пекина, — сказала нашему 
корреспонденту председа-
тель Российского культур-
ного центра в Пекине Ана-
стасия Синькова. — Имен-
но здесь располагаются 
административные учреж-
дения столицы, иностран-
ные посольства, в том числе 
посольство России, 
и наш Культурный 
центр. Дунчэн — это 
исторический центр 
столицы Поднебес-
ной. Здесь находятся 
Дворец императора 
и Запретный город. 
Близкая московской 
Красной площади по 
историческому значению 
площадь Тяньаньмэнь так-
же частично располагается 
в Дунчэне. Так что нашим 
китайским друзьям при-
годится московский опыт 
в сфере сохранения памят-
ников старины. 
В Пекине состоялась встре-
ча официальной делегации 
префектуры Центрального 
административного округа 

с заместителем главы райо-
на Дунчэн Сюй Хуэй. Во вре-
мя переговоров было реше-
но активизировать сотруд-
ничество в различных сфе-
рах. Так, китайская сторона 
обладает значительным 
опытом в сфере массового 
детско-юношеского спорта, 
которым с удовольствием 
поделится с Москвой. В бли-
жайшее время между сто-
лицами начнется интенсив-
ный обмен школьниками 
и преподавателями как из 
общеобразовательных, так 

и из музыкальных школ, 
и школ искусств. 
Визит в Пекин прошел 
на позитивной и опти-
мистичной ноте. По-
ездка оказалась 
действительно 
полезной в рам-
к а х  р а з в и т и я 
партнерских от-
ношений между 
столицами.  

ПАРТНЕРЫ

Дунчэн — пекинский Арбат 

Захар Артемьев
zahar.artemev@vm.ru

Московские чиновники научили китайских управлять
6 сентября 
2014 года. 
Главный 
торговый 
бульвар 
Вафуцзин одного 
из Центральных 
районов Пекина 
Дунчэн (1). 
15 декабря 
2015 года. 
Александровский 
сад. Туристка 
из Пекина Джи 
Лао впервые 
побывала 
в Москве (2). 
Скульптуры 
львов на главной 
площади 
Тяньаньмень 
в Пекине (3)

Одной из старейших 
гостиниц столицы 
«Славянке» 25 декабря 
2015 года исполняется 
80 лет. В 1935 году ее 
создали для нужд Крас-
ной армии.

Массивное серое семи-
этажное здание на Суво-
ровской площади. По-
военному строгий стиль. 
Около входа — скульптуры 
летчика и танкиста в форме 
30–50-х годов прошлого ве-
ка. Само название «Славян-
ка» отель получил 20 лет 
назад, а до того назывался 
просто Центральным до-
мом Советской армии. 
У отеля славная «военная» 

история. Здесь в разное 
время жили маршал Миха-
ил Тухаческий и прослав-
ленные советские летчики, 
трижды Герои Советского 
Союза Александр Покрыш-
кин и Иван Кожедуб. Кров 
в «Славянке» предоставля-
ли фронтовикам и среди 
них концертным бригадам, 
отправлявшимся на фронт. 
А в мае-июне 1945 года «на 
побывку» останавлива-
лись генералы и офицеры, 
участвовавшие в Параде 
Победы на Красной площа-
ди. Квартировали летчики 
французского полка «Нор-
мандия-Неман». В 1996-м 
произошла революция: 
здесь разрешили предо-
ставлять номера граждан-
ским и даже иностранцам. 
К ак гов орится,  в ойна 
и мир. 

Прощание «Славянки» 
откладывается надолго

Никита Миронов
edit@vm.ru

ЮБИЛЕЙ

15 декабря 2015 года. Гостиница «Славянка» на Суворовской 
площади столицы

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты «Москва Центр»
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Район Дунчэн Пекина 
в переводе с китайского 
означает «Восточный го-
род». Наиболее богатые 
чиновники и купцы жили 
здесь еще во времена 
Средневековья. Сейчас это 
один из самых благоустро-
енных и примечательных 
районов китайской столи-
цы. Здесь располагается 
Пекинский автовокзал, 
главная торговая улица 
Пекина — бульвар Ван-
фуцзин. 

СПРАВКА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим Дерюгин
глава управы района Арбат

Поездку в Китай могу на-
звать очень успешной. 
В частности, принята 
программа обмена, в соот-
ветствии с которой школь-
ники из Москвы смогут ез-
дить в Пекин, и наоборот, 
у пекинских детей будет 
возможность приезжать 
в наш город. Сергей Трав-
кин подписал соглашение, 
теперь подпись должна 
поставить китайская сто-
рона во время предстоя-
щего визита в Москву.

Поднебесная 
переняла у нас опыт 
благоустройства 
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Кружка от газеты, 
а анимационные истории 
от детей
На этой неделе сайты рай-
онных газет ЦАО расска-
зали читателям о буйствах 
животных в столичном 
зоопарке и «Аптекарском 
огороде», а также по-
знакомили их с «Образом 
врага» и способами созда-
ния собственных мульт-
фильмов.

 ■ Тем временем газета «Ар-
батские вести» (арбатскиеве-
сти.рф) рассказала москви-
чам о детском мастер-классе 
по созданию мультфильмов 

(на фото). Мероприятие 
прошло в Доме книги. Ребя-
та сумели придумать сюжеты 
для собственных анимацион-
ных историй.
■  Сайт газеты «Москва 
Центр» (москвацентр.рф) 
опубликовал заметки о при-
ключениях животных, кото-
рые решили, что они хитрее 
других. Например, еноты 
Московского зоопарка укра-
ли мобильные телефоны 
у посетителей, потерявших 
бдительность, а знаменитые 
коты «Аптекарского огоро-
да» опьянели от валерианы.
■ Газета «Басманные вести» 
(басманныевести.рф) по-
рекомендовала своим чи-
тателям посетить выставку 
«Образ врага», открывшу-
юся в Музее Маяковского. 
Экспозиция посвящена 
временам Гражданской 

вой ны. На выставке можно 
встретить исторический ар-
тефакт — «Окна РОСТа» Вла-
димира Маяковского.
■ А вот газете «Якиманка. 
Вчера, сегодня, завтра» (га-
зетаякиманка.рф) удалось 
с необычной стороны пока-
зать деятельность районно-
го Молодежного парламен-
та. Парламентарии провели 
круглый стол на тему про-
блем народа курды. Во вре-
мя встречи присутствующие 
уделили особое внимание 
общей геополитической об-
становке в мире и ситуации 
в регионе.
■ Газета «Замоскворечье» 
(газ етаз амоскв оречье.
рф) рассказала горожанам 
о волшебных декорациях на 
Малой Ордынке. Интересно, 
что в роли создателей фанта-
стических локаций выступи-
ли театральные художники 
и студенты Российского 
университета театрального 
искусства (ГИТИС).
■ А еще газета «Москва. 
Центр» (москвацентр.рф)вы-
брала победителя виктори-
ны «Узнай свой дом». Обла-
дательницей приза стала Ве-
роника Хованская (на фото 
с шеф-редактором газеты 
«Москва.Центр» Владими-
ром Ратманским). Девушка 
смогла отгадать Весковский 
переулок, который находит-
ся недалеко от станции ме-
тро «Новослободская». 

ИЩИТЕ НА САЙТАХ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайтов окружных и районных газетт

Весной 2016 года па-
мятник Александру 
Пушкину будет отрестав-
рирован. По этому поводу 
высказались специали-
сты в области истории 
и архитектуры.

По словам Ивана Белоко-
ня, преподавателя истории 
Российского государствен-
ного гуманитарного уни-
верситета, памятник Пуш-
кину уже давно стал визит-
ной карточкой столицы.

— Это дар Пушкину от кре-
постной России. Ведь его 
автор, Александр Опеку-
шин, был крепостным, — 
рассказал Иван Белоконь.
Революция не пощадила 
многие монументы, но не 
тронула памятник велико-
му русскому поэту.
Советник руководителя 
Департамента культур-
ного наследия города Мо-
сквы Юлия Логунова от-
метила, что комплексная 
реставрация памятника 
запланирована на апрель 
cледующего года. Она за-
тронет постамент, скульп-
туру и ограду. 

Последняя зима старого памятника

Ксения Дорофеева
okruga@vm.ru

РЕСТАВРАЦИЯ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Фонтан из стекла вы-
сотой 25 метров может 
в скором времени укра-
сить исторический центр 
Москвы — Лубянскую 
площадь. Именно этот 
проект занял первое 
место в конкурсе на раз-
работку фонтана. 

Интересен не только сам 
проект стеклянного обе-
лиска, но и его автор — 
21-летний Идрис Сулиман 
из Сирии, который учится 
в Российском университете 
дружбы народов на третьем 
курсе факультета архитек-
туры и прекрасно говорит 
по-русски. Молодой чело-
век совсем не ожидал за-
нять первое место. Более 
того, он даже прочил побе-
ду другому конкурсанту. 

— Идея фонтана — это сте-
клянный обелиск высотой 
примерно 25 метров, кото-
рый будет стоять в центре 
площадки с двумя угла-
ми — одним острым и дру-
гим тупым. Внутри фигуры 
углубление. Дело в том, что 
вокруг много машин, и та-
кое углубление сможет ого-
родить людей от шума. Вода 

будет стекать по обелиску 
вниз и собираться в неболь-
шом бассейне, — рассказал 
победитель.
Председатель комиссии 
Мосгордумы по городско-
му хозяйству и жилищной 
политике города Москвы 
Степан Орлов подчеркнул 
важность строительства 
фонтана.

Из стекла и воды
Конкурс эскизов фонтана на Лубянке выиграл сириец Идрис Сулиман

9 декабря 2015 года. 
Победители: (слева направо) 
Александр Маркин, Идрис 
Сулиман (1), Дарья Семенова 
и Петр Копылев (2)

15 декабря 2015 года. Памятник великому поэту Александру 
Пушкину на Пушкинской площади

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ СООБЩЕНИЙ 
ПОСТУПИЛО НА ПОРТАЛ 
НАШ ГОРОД ЗА ПО
СЛЕДНИЕ 10 МЕСЯЦЕВ
Это говорит об активной 
позиции по наведению 
порядка в городе. 98 про-
центов замечаний устра-
нены в сроки и качествен-
но. Об этом сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Конкурс по благо-
устройству Лубянской 
площади среди студен-
тов профильных вузов 
стартовал 19 октября 
2015 года по инициативе 
московского отделения 
«Единой России». В нем 
приняли участие порядка 
40 студентов профиль-
ных вузов. До заключи-
тельного этапа дошли 
только 10 архитекторов. 
Проекты-победители 
будут переданы в прави-
тельство Москвы на рас-
смотрение. 

СПРАВКА

1

2

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

ПРИЕМ

Торжественный прием 
префекта Клуба Героев 
Советского Союза, Геро-
ев Российской Федера-
ции и полных кавалеров 
ордена Славы по ЦАО 
прошел в Галерее Зура-
ба Церетели 14 декабря. 
В нем приняли участие 
от Клуба Героев 30 чело-
век (включая вдов Геро-
ев), а так же заместитель 
префекта Центрального 
округа Кирилл Ворон-
цов, и депутаты Госдумы 
Николай Гончар и Ирина 
Белых.  

Торжество 
для героев
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Главную елку страны срубили под Истрой 16 декабря и установят на Соборной площади Кремля  

ЦИФРА

300
ПЕШЕХОДНЫХ ПЕРЕ
ХОДОВ ПОСТРОЕНО 
И РЕКОНСТРУИРОВАНО 
В СТОЛИЦЕ ЗА ПОСЛЕД
НИЕ ГОДЫ.
В том числе с 2011 
по 2015 год построи-
ли 139 переходов. Это 
в 3,5 раза больше, чем 
за предыдущие пять лет. 
Еще 108 переходов капи-
тально отремонтировано. 
Предполагается капи-
тальный ремонт еще 
300 переходов.

Во вторник, 8 декабря, 
на заседании прези-
диума правительства 
Москвы было принято 
постановление «О мерах 
по обеспечению сноса 
самовольных построек на 
отдельных территориях 
города Москвы». 

— Мы системно работаем 
над сносом незаконно воз-
веденных объектов, — от-
метил мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Московские 
улицы и площади посте-
пенно освобождаются от 
такого рода ларьков, кото-
рые появились незаконно. 

Борьба ведется ежедневно, 
но, к сожалению, такие слу-
чаи появляются почти каж-
дую неделю. 
По словам столичного гра-
доначальника, целый ряд 
опасных самостроев воз-
ник на инженерных комму-
никациях, газопроводах, 
сетях высокого давления, 
в особоохраняемых при-
родных зонах и на улично-
дорожной сети.
В Центральном округе по-
стоянно сносят незакон-
ные постройки. Так, в июне 
самовольно возведенную 
пристройку демонтировал 
собственник дома купца 
Пирогова в Малом Карет-
ном переулке, являющую-
ся объектом культурного 
наследия. 

Самострой здесь больше не живет

Василиса Чернявская
edit@vm.ru

РЕШЕНИЕ

10 декабря 2015 года. Строгинский бульвар. Рабочие уничтожают 
незаконно возведенный объект

На заседании президи-
ума правительства было 
принято постановле-
ние «Об утверждении 
размеров отдельных 
социальных выплат 
на 2016 год».
С 1 марта повысят 
на 20 процентов — 
до 14,5 тысячи тысяч ру-
блей — доплаты к пен-
сиям неработающих 
пенсионеров. На 40 про-
центов возрастут ком-
пенсации участникам 
обороны Москвы — эти 
выплаты составят 4 ты-
сячи рублей.
Ранее городские вла-
сти решили увеличить 
на 4 тысячи рублей еди-
новременные выплаты 
юбилярам супружеской 
жизни. 

■ На портале правитель-
ства Москвы опубликован 
интерактивный путеводи-
тель по местам празднова-
ния Нового года. Всю ин-
формацию о праздничных 
мероприятиях (на фото) 
можно найти в специальном 
разделе портала.

■ С 9 декабря столичные 
жители могут подавать за-
явление на прикрепление 
к поликлинике (на фото) 
в разделе на московском 
портале госуслуг. 

■ По данным ВЦИОМа, 
78 процентов москвичей 
считают: главная угроза 
для экологии города — 
авто транспорт. 11 процен-
тов участников исследова-
ния оказались довольны 
экологическим общим со-
стоянием города. И только 
18 процентов респондентов  
слышали об экологически 
чистом виде топлива — 
«Евро-5» (на фото).

НОВОСТИ

В четверг, 10 декабря, 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин открыл после 
реконструкции новый 
пассажирский терминал 
«Аэроэкспресс» на Паве-
лецком вокзале.

В красных лакированных 
стенах нового терминала 
отражается свет ламп. Пас-
сажиры торопливо откры-
вают новенькие дверцы 
выхода к платформе и бегут 
в сторону поезда, другие 
сонно зевают в металличе-
ских серебряных креслах 
зала ожидания. И пока есть 
время, можно выпить све-
жесваренный кофе, подклю-

читься к бесплатному интер-
нету и подзарядить телефон.
Экскурсия мэра столицы 
Сергея Собянина по новому 
терминалу начинается с зо-
ны ожидания. Далее — зал 
с кассами и кафетериями.
— Павелецкий вокзал обе-
спечив ает  инте-
грацию пяти видов 
о б щ е с т в е н н о г о 
транспорта: при-
городного сообще-
ния, метро, назем-
ного транспорта, 
такси и «Аэроэк-
спресса», — сказал 
мэр. — Здесь прохо-
дит более 140 тысяч 
пассажиров еже-
суточно. Важным 
элементом этого 
транспортного узла 
является этот новый 

терминал и возможность 
добраться от Павелецкого 
вокзала до «Домодедово» 
за 45 минут. Реконструкция 
терминала выполнена  ка-
чественно, благодаря чему 
его пропускная способность 
увеличилась в три раза. 

По словам гендиректора 
«Аэроэкспресса» Алексея 
Криворучко, реконструкция 
терминала сделана с учетом 
интересов пассажиров.
— Открытие нового тер-
мина ла с та ло нача лом 
комплекса работ по модер-

низ ации объек тов 
инфраструктуры на 
Домодедовском на-
правлении, и мы уже 
начали строительство 
железнодорожного 
терминала в междуна-
родном аэропорту «До-
модедово», — сообщил 
Алексей Юрьевич.
Открытый после четы-
рехмесячной рекон-
струкции терминал 
занял площадь две 
тысячи квадратных 
метров и готов прини-

мать до двух тысяч человек 
в час. Теперь он стал одним 
из самых больших в Европе. 
Благодаря запуску нового 
терминала «Аэроэкспресс» 
сможет обслуживать до 
40 тысяч пассажиров еже-
дневно.
После реконструкции здесь 
появились отдельный выход 
на железнодорожную плат-
форму, лифты и эскалаторы, 
21 авиакасса, 16 билетопе-
чатающих автоматов, а так-
же 5 касс для покупки биле-
тов на «Аэроэкспресс». В их 
числе — касса для маломо-
бильных пассажиров. В но-
вом терминале все кассы 
оборудованы мониторами, 
на которых высвечивается 
вся информация о времени 
прибытия поездов и стои-
мости билетов. 

НОВШЕСТВО

До «Домодедово» за 45 минут

Лина Алексюнайте 
okruga@vm.ru

Новый терминал «Аэроэкспресса» принимает до 2 тысяч человек в час

10 декабря 2015 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), руководитель Департамента транспорта Максим Ликсутов (справа) и руководители «Аэроэкспресса» 

Павелецкий 
становится 
современным  
транспортно-
пересадочным 
узлом 

ВАЖНО!
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Парк искусств «Музеон» к Новому году обзаведется ледовыми и световыми инсталляциями

В пятницу, 11 декабря, 
мэр Москвы вместе 
с председателем прав-
ления ОАО «Роснано» 
Анатолием Чубайсом ос-
мотрел новые инноваци-
онные производства.

Технополис «Москва» попол-
няется новыми жителями. 
Здесь появился еще один ре-
зидент — российское произ-
водственное подразделение 
компании «Неофотоникс». 
Эта компания производит 
фотонные интегральные 
схемы, модули и подсисте-
мы на их основе — устрой-
ства, которые помогают 
данным буквально летать 
на скорости от 10 до 100 Ги-
габит в секунду. Продукты 
«Неофотоникса» — это «пи-
ща» для телекоммуникаци-

онных компаний, что про-
водят в наши дома интернет.
По словам мэра, только за 
последние полгода в техно-
полисе откры-
лись 10 новых 
производств.
—  Э т о  п р о -
и з в о д с т в о 
медицинско-
г о  о б о р у д о -
в а н и я ,  б и о -
технологии, 
IT-технологии, 
технологии связи, в том 
числе оборонно-промыш-
ленного комплекса, — пе-
речисляет мэр. — Они не 
имеют аналогов в России 
и во многом являются им-
портозамещением. Это го-
ворит о том, что потенциал 
импортозамещения в насто-
ящее время очень большой. 
Мы видим это по спросу, по 
предложениям компаний, 
по инвестициям в такого ро-
да проекты. 

ПРОИЗВОДСТВО

Быстрее, 
интернет

Елена Мотренко
okruga@vm.ru

Технополис «Москва» привлек еще 
десять новых компаний

12 декабря 
2015 года. 
Сотрудники 
компании 
«Неофотоникс» 
(1, 2)  — новые 
резиденты 
технополиса 
«Москва». 
С их участием 
разрабатывались 
те самые 
технологии, 
увеличивающие 
скорость 
интернета 
в разы     

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ  НА СТОЛЬ
КО ЗАВЕРШЕНЫ СТРО
ИТЕЛЬНОМОНТАЖНЫЕ 
РАБОТЫ НА СТАНЦИЯХ 
САЛАРЬЕВО И РУ
МЯНЦЕВО.
Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин

Во всех районах центра 
избраны новые составы 
территориальных изби-
рательных комиссий. 

В Центральном округе 
10 подобных комиссий — 
ТИКов. Они координиру-
ют сложный выборный 
процесс, следят за с соблю-
дением закона при прове-
дении выборов. 

Процесс формирования 
ТИКов непростой. Пред-
ложения по составу вно-
сят политические партии 
и другие общественные 
организации, внутриго-
родские муниципальные 
образования, собрания из-
бирателей по месту работы 
и учебы. Формирует ТИКи 
Московская избиратель-
ная комиссия.
«Москва Центр» познако-
мит  читателей с работой  
ТИКов в одном из ближай-
ших выпусков.

Префект ЦАО Владимир 
Говердовский 14 дека-
бря провел расширенное 
оперативное совещание 
в префектуре. Участие 
в нем приняли замести-
тели префекта, руково-
дители муниципальных 
образований, главы управ 
районов и руководители 
окружных управлений. 

Основным  вопросом  со-
вещания стала концепция 

украшения округа к Ново-
годним и Рождественским 
праздникам. Ранее ее раз-
работал Координационный 
совет при правительстве 
Москвы.
При подготовке к торже-
с тв ам рабочие украсят 
101 улицу Центрального 
округа. Новогодние ели уже 
установлены на главных 
площадках округа, все они 
имеют одинаковый размер, 
но оформлены по-разному.
Среди новинок этого го-
да  —  семь светодиодных 
фонтанов, объемные деко-
ративные конструкции, как 

полностью, так и частично 
световые. Кроме главных 
улиц, украшены жилые 
дома и нежилые здания, 
в том числе за счет средств 
собственников.  Особенно 
интересное оформление 
у Столешникова переулка, 
который украсят люстрами, 
у Большой Дмитровки, кото-
рая погрузится в атмосферу 
«Стиляг», и у Тверской, над 
которой раскинется звезд-
ное небо.
Монтаж конструкций за-
вершится 20 декабря, а убе-
рут украшения с улиц после 
20 января 2016 года.

Ваш голос непременно учтут

Ели уже стоят, остались гирлянды

Полина Фомицкая
okruga@vm.ru

Елена Матвеева
okruga@vm.ru

ЗАКОН

ПРАЗДНИК

Мы собираем детей из 
24 регионов. В том числе, 
из Донецкой и Луганской 
народных республик. Они 
будут приезжать группа-
ми по 15 человек и жить 
в Москве в течение недели. 
Им покажут праздничную 
столицу, сводят в разные 
музеи, например, Тре-
тьяковскую галерею. Мы 
хотим показать, что живем 
в многонациональном горо-
де и Новый год — праздник 
для всех. Также мы запла-
нировали мероприятие для 
детей казаков. Оно пройдет 
на стадионе «Открытие Аре-
на» в форме познавательной 
квест-экскурсии. Главными 
темами станут футбол и здо-
ровый образ жизни — ведь 
этот стадион включен в чис-
ло объектов, на которых 
пройдут матчи чемпионата 
мира по футболу в 2018 году. 
В конце квеста детей встре-
тит известный футболист 
в костюме Деда Мороза. 

ЦИТАТА

Владимир Черников
руководитель Департамента на-
циональной политики, межреги-
ональных связей и туризма

Участники «Активного 
гражданина» узнали 
о том, как школы начали 
приносить доход в бюд-
жет города.

С таким заявлением вы-
ступил руководитель Де-
партамента образования 
города Москвы Исаак Ка-
лина 15 декабря в рамках 
мероприятия «Диалоги 
с мэрией». 
— Если в 2010 году доход-
ная часть бюджета школ 
обеспечивалась часами 
учебного плана, квадрат-
ными метрами, штатом, 
статусом, то сейчас ситуа-

ция противоположная, — 
подчеркнул Исаак Калина.
В настоящее время финан-
совое обеспечение школ 
определяется количеством 
детей, и только от самой 
школы, ее педагогическо-
го состава зависит, поведут 
ли туда родители ребенка.
— Как только мы смогли 
выровнять финансирова-
ние, появилась возмож-
ность сравнить результа-
ты. Был создан рейтинг 
московских школ, где мы 
по ряду показателей оце-
ниваем деятельность учеб-
ных заведений, — расска-
зал глава ведомства.
Исаак Калина отметил, 
такие изменения поло-
жительно сказываются на 
жизни города. 

Конференция Регио-
нальной общественной 
организации обществен-
ных советников прошла 
11 декабря. 
В ее работе участвовал 
префект ЦАО Владимир 
Говердовский. Активисты 
выбрали председателя ор-
ганизации: он возглавит 
ее в 2016 году. На голосо-

вание выдвинули 11 чело-
век, по одному от каждого 
округа.  Центральный округ 
представляла Юлия Фоми-
чева. Победителем стал Ми-
хаил Островский из СВАО.
— Все кандидаты были 
достойны стать предсе-
дателем нашей организа-
ции, — отметил Михаил 
Островский.

Школы приносят доход

Советники определились

Ксения Дорофеева
okruga@vm.ru

ЛЕКЦИЯ

ВЫБОРЫ

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Общероссийский единый 
день приема населения 
прошел и в Центральном 
округе в понедельник, 
14 декабря.

В префектуру и управы 
Центрального администра-
тивного округа в этот день 
обратились сотни  жителей 
столицы с вопросами.
В ходе проводимых встреч 
были затронуты, к примеру, 
вопросы обеспечения бес-
препятственной парковки 
на придомовой территории. 
Жителей округа интересо-
вало, когда в их домах прой-
дут работы по капитальному 
ремонту,  порядок сноса га-
ражей, вопросы законности 
той или иной постройки, 
установка шлагбаума во 
дворах жилых многоквар-
тирных домов, а также орга-
низация спортивных секций 
в образовательных учрежде-
ниях.
Уполномоченные лица пре-
фектуры и управ подробно 
ответили на все вопросы 
и дали жителям исчерпыва-
ющие объяснения.

Понедельник 
для ответов

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Потенциал 
импортозамещения 
сейчас большой 
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Досуговый центр района Якиманка проведет выставку элитных пород кошек «Добрые руки» 26 декабря

Благодарить за вело-
сипедные дорожки 
на Неглинке любителям 
велопрогулок следует 
не только столичные вла-
сти, но и таких активных 
граждан, как журналист 
Александр Меркушев. 

С одним из самых иници-
ативных жителей Красно-
сельского района мы встре-
чаемся на Неглинной ули-
це — это место Александр 
Меркушев выбрал сам, 
потому что ему нравится 
прогуливаться по удобным 
широким тротуарам и лю-
боваться фасадами старин-
ных зданий. Благодаря про-
веденным здесь работам 
по реконструкции улица 
заметно преобразилась, 
и одним из ее главных до-
стоинств стали велосипед-
ные дорожки. Еще какое-то 
время назад велосипеди-
стам оставалось о них толь-
ко мечтать, теперь же это — 
реальность. 
— Вы знаете, велосипедные 
дорожки мне в общем-то не 
нужны, потому что на вело-
сипеде я не езжу. Однако, 
узнав о голосовании, тут 
же решил принять в нем 
участие. Дорожки придают 
улице определенный облик, 
и мне это очень нравится. 
На мой взгляд, любители 

велопрогулок должны ра-
доваться такому подарку, — 
рассказывает Александр.
Кстати, многочисленные 
друзья Александра Мерку-
шева очень любят кататься 
на велосипеде. Отчасти ра-
ди них он и решил принять 
участие почти во всех го-
лосованиях проекта по об-
устройству велосипедных 
дорожек на улицах Мо-
сквы. Несмотря на то 
что Россия — «север-
ная» страна и снеж-
ные сугробы зимой 
делают велопро-
гулки невозмож-
ными, велоспорт 
в стране очень по-
пулярен. 
По словам Алек-
сандра Мерку-
шева, инициа-
тивные горожа-
не активно по-
могают менять 
город в лучшую 
сторону.
— Если мой голос 
имеем значение, то 
я всегда «за», — отме-
тил Александр. 

МНЕ НЕ ВСЕ РАВНО

Велодорожка для друзей
Почему житель Красносельского района решил изменить улицы

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Молодежные палаты учатся 
отстаивать свое мнение

КРУГЛЫЙ СТОЛ

C 11 декабря много-
функциональный центр 
Красносельского района 
начал работать по ново-
му адресу. Соответству-
ющих перемен до-
бились пользователи 
портала электрон-
ных референдумов 
«Активный граж-
данин».
Прежде центр 
«Мои докумен-
ты» находился 
на Малой Лубян-
ке, 16. Новый 
офис располо-
жился по улице 
Верхняя Крас-
носельская, 3. 
В нем предус-
мотрены кнопки 
вызова специ-
алиста на входе 

и пологие подъемы 
для инвалидов. 

Кстати

Молодежная палата 
района Якиманка зани-
мает особенную позицию 
среди всех молодых 
парламентариев Москвы: 
члены палаты не боятся 
поднимать серьезные те-
мы и не стесняются отста-
ивать свою точку зрения 
даже перед экспертами.

10 декабря председатель 
Молодежной палаты Алек-
сандр Кукса (на фото) при-
нял участие в круглом столе 
на тему «Антироссийский 
выпад Турции. При-
чины возможных 
последствий». Кор-
респондент «МЦ» 
поговорила с Алек-
сандром о прошед-
шей встрече.
— На собрание на-
шу палату пригласил муни-
ципальный депутат района 
Якиманка Дмитрий Заха-
ров, — рассказывает Алек-
сандр.
Встреча прошла довольно 
продуктивно, ведь на ней 
присутствовало большое 
количество экспертов: сам 
Дмитрий Захаров, член со-
вета при президенте России 
по межнациональным от-

ношениям Фархад Патиев,  
председатель регионально-
го правительства Курдиста-
на в России Талабани Асо 
и другие. 
Основное внимание было 
уделено проблеме русско-
турецких отношений.
— Одним из важнейших 
тезисов для меня является 
то, что присутствие россий-
ских войск в Сирии сейчас 
предотвратит в будущем 
миграцию террористов 
в Россию, которые могли бы 
вести пропаганду своей дея-
тельности, вербовать нашу 
молодежь. Эти меры помо-
гут избежать угрозы терак-
тов на территории России. 

Я разделяю мнение 
эксперта Ибраги-
ма Худайбердиева, 
президента Всерос-
сийского конгресса 
узбеков, по поводу 
усиления экономи-
ческих связей с дру-

жественными нам странами 
и работы в направлении 
импорта и товарозамеще-
ния, — аргументирует свою 
позицию Александр.
Александр объяснил, что те-
ма интересна как ему лично, 
так и всей палате. Проведен-
ный круглый стол относится 
к общественной сфере дея-
тельности молодежи района 
Якиманка. 

В управах районов Цен-
трального округа со-
трудники «Жилищника» 
и «Инженерных служб 
районов» прошли обуче-
ние по программе повы-
шения квалификации.
На занятиях участников 
программы познакомили 
с задачами, предусмотрен-
ными развитием жилищно-
коммунального хозяйства 
до 2020 года, с особенностя-
ми проведения открытых 
конкурсов по отбору управ-
ляющих организаций. Так-
же изучали типовые ошибки 
при подготовке ответов на 
письма горожан. Семина-
ры проходили под руковод-
ством экспертов.

В четверг, 10 декабря, 
в Центральном доме 
ученых прошел концерт-
акция для ветеранов 
«Не забывайте нас…», 
приуроченный к 70-ле-
тию победы в Великой 
Отечественной войне. 

Организатором концерта 
выступила управа района 
Хамовники.
Праздничному концерту 
предшествовала церемония 
награждения. Дипломы, 
цветы и памятные подарки 
вручили активистам, при-

нимавшим участие в ор-
ганизации мероприятий 
в рамках 70-летия Победы, 
и самим ветеранам.
Одним из самых инициа-
тивных жителей управы 
Хамовники назвали заме-
стителя председателя Со-
вета ветеранов ветерана 
Василия Сурова, который 
принимает самое активное 
участие в общественной 
жизни района.
— Я являюсь автором про-
екта по изданию книг с вос-
поминаниями ветеранов из 
нашего района. Напечата-
но уже 10 сборников. Скоро 
выйдет еще один, посвящен-
ный Битве под Москвой. 
Причем именно школьни-

ки — ученики 5–11-х клас-
сов — встречаются с ветера-
нами и записывают их вос-
поминания. После этого мы 
собираемся и обсуждаем то, 
что они написали, вносим 
правки. Я ведь журналист, 
поэтому всегда рад помочь 
дельным советом, — рас-
сказал ветеран.
В мероприятии принял уча-
стие глава управы Хамовни-
ки Сергей Носков.
— 70 лет — это очень мно-
го для мирной жизни. Се-
годня Россия как никогда 
сильна и богата традиция-
ми. Я очень рад видеть вас 
всех — и знакомые, и не-
знакомые лица, — отметил 
глава управы.

Не забывайте нас Уроки маляру

Вероника Роднова
okruga@vm.ru

ПАМЯТЬ КАПРЕМОНТ

10 декабря 2015 года. Ветераны Великой Отечественной войны 
Борис Копылов (слева) и Геннадий Пейсахолич (справа)

10 декабря 2015 года. Вадим Козюлин (слева), старший научный 
сотрудник «Пир-центра»; президент Всероссийского конгресса 
узбеков Ибрагим Худайбердиев (второй справа); Адиль Насиров, 
президент региональной национальной культурной автономии 
«Талыш» (справа)

Елена Матвеева
okruga@vm.ru
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Кстати

11 декабря 2015 года. Активный гражданин Александр Меркушев  
(2) участвовал в голосовании по велодорожкам ради своих 
друзей, которые любят кататься на велосипеде по улицам 
города (1)
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Число небольших аварий внутри Садового кольца за 2015 год снизилось на 71 процент

Сотрудники Департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры отве-
тили на самые частые 
вопросы жителей Цен-
трального округа.

КАК ОПРЕДЕЛЯЛАСЬ ЦЕНА 
ЗА ПАРКОВКУ

Важно понимать, что основ-
ными факторами определения 
правильной стоимости пар-
ковки является оптимальный 
уровень загруженности, 
создаваемый спросом на 
парковочные места, в мировой 
практике этот уровень давно 
определен. 85 процентов  — 
тот средний уровень, который 
нужен для того, чтобы парко-
вочные места можно было бы 

найти. Целью установления 
правильной цены на уличную 
парковку является не взимание 
денег с водителей и не макси-
мизация выручки. Наоборот, 
правильная цена на уличную 
парковку — это самая низкая 
цена, позволяющая избежать 

дефицита парковочных мест. 
Исходя из этого принципа в ос-
новном и строится ценовая по-
литика города на уличную пар-
ковку. Также анализируются 
спрос и тарифы на внеуличных 
парковках, ведь сохранение 
правильного баланса между 

стоимостью парковки на улице 
и стоимостью парковки в ка-
питальных паркингах — это 
один из способов сохранения 
необходимой загруженности 
парковок на улице. Опять 
же в мировой практике при-
держиваются подхода, когда 
уличная парковка значительно 
дороже внеуличной, ведь 
стоять на улице всегда удоб-
ней — не нужно тратить лиш-
нее время на выезд или заезд 
с капитальной парковки, идти 
до места назначения. Мы это 
тоже учитываем. 

МОЖЕТ ЛИ ГОРОД 
СЕГОДНЯ ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ПЛАТНЫХ ПАРКОВОК
Чтобы ответить на этот вопрос, 
нужно вспомнить ту дорожную 

ситуацию, которая была не-
сколько лет назад в центре 
города: на Садовом кольце 
у некоторых точек притяжения 
4–5 лет назад автомобили пар-
ковались в 3–4 ряда, создавая 
заторы и угрозу безопасности 
другим участникам движения. 
Сегодня таких нарушений уже, 
безусловно, нет, город меня-
ется к лучшему, и это отмечают 
даже те, кто не поддерживает 
инициативы Департамента 
транспорта. 
Ввод платной парковки спо-
собствует сокращению числа 
задержек наземного город-
ского транспорта. За текущий 
год на 78 процентов умень-
шилось количество затруд-
нений в движении наземного 
транспорта из-за неправиль-
ной парковки автомобилей. 
На 64 процента сократилось 

количество нарушений правил 
дорожного движения в зоне 
платной парковки. Сократи-
лась детская смертность на до-
рогах, которая происходит 
в основном на пешеходных 
переходах из-за неправильно 
припаркованного автомобиля. 
Количество ДТП с участием пе-
шеходов в пределах Садового 
кольца сократилось на 30 про-
центов. При введении платных 
парковок оптимизируется пар-
ковочное пространство, ликви-
дируется хаотичная парковка 
и, как следствие повышается 
безопасность дорожного 
движения.  Если же платные 
парковки упразднить, то город 
снова вернется к тем слож-
ностям, которые существовали 
ранее, и все серьезные резуль-
таты, которых удалось достичь 
за три года, будут потеряны.

Зона платных парковок 
продолжает расши-
ряться. В трех районах 
Центрального округа, 
Басманном, Таганском 
и Красносельском по-
явятся новые места 
для парковки за деньги.

Депутат муниципального 
округа Красносельский 
Афанасий Рощин уже офор-
мил на себя резидентное 
разрешение и видит в ново-
введениях исключительно 
положительные тенденции.
Он советует всем недоволь-
ным разобраться в ситуа-
ции. 

— На оформление права 
парковки в собственном 
районе у меня ушло око-
ло 5 минут, — отметил он. 
После недели ожидания 
Александр уже мог парко-
вать свой автомобиль на 
платных парковках вблизи 
своего дома, не опасаясь 
получить по почте штраф 
от столичной ГИБДД.
На оформление резидент-
ного разрешения имеют 
право собственники квар-
тиры или ее доли, нанима-
тели квартиры или ее части 
по договорам социального 
или служебного найма. 
В многофункциональном 
районном центре «Мои до-
кументы» Афанасий предъ-
явил специалисту паспорт, 
а также свидетельство о ре-

гистрации транспортного 
средства. Этого для оформ-
ления разрешения оказа-
лось достаточно. По словам 
муниципального депутата, 

в очереди он ждал не более 
5 минут. На оформление ре-
зидентного разрешения для 
заявителя у специалистов 
ушло 7 дней.
— Не верю в специальные 
платные автос тоянки, 
в том числе крытые и под-
земные парковки, — рас-
сказал Рощин. 
Резидентное разрешение 
обходится автовладельцу 
примерно в 3000 рублей 
в год. За одно место в специ-
ализированных парковках 
придется платить такую же 
сумму, только раз в месяц. 
При этом никаких проблем 
с поиском свободного места 
у Афанасия не возникало, 
к тому же в Москве появля-
ются отдельные парковки 
только для резидентов.

ПОЛЬЗА ДЕЛА 

Извольте парковаться
Как депутат Афанасий Рощин резидентное разрешение получал

14 декабря 2015 года. Афанасий Рощин решил оформить резидентное разрешение на парковки в районном центре «Мои документы»

Ярослав Солдаткин
okruga@vm.ru

■  Басманный район
2-я Бауманская улица
Аптекарский переулок
Б. Демидовский пер.
Бригадирский переулок
Волховский переулок
Гарднеровский переулок
Госпитальный переулок
Денисовский переулок
Елизаветинский переулок
Елоховский проезд
Ладожская улица
Лефортовская набережная
Лефортовская площадь
Лефортовский переулок
Малая Почтовая улица
Малый Гавриков переулок
Нижняя Красносельская ул. 
(от пересечения с Ольхов-
ской улицей до пересечения 
со Спартаковской улицей)
Новокирочный переулок 
Плетешковский переулок
Посланников переулок
Спартаковская площадь
Спартаковский переулок
Старокирочный переулок
Технический переулок
Улица Фридриха Энгельса 
(от пересечения с Ладож-
ской ул. до пересечения 
с Малым Гавриковым пер.)

■ Красносельский район
1-й Красносельский переу-
лок (от пересечения с Верх-
ней Красносельской улицей 
до пересечения с Гаврико-
вой улицей)
2-й Красносельский пер.
3-й Красносельский пер.
4-й Красносельский пер.
5-й Красносельский пер.
6-й Красносельский пер.
Большой Краснопрудный 
тупик
В. Красносельская улица
М. Красносельская улица
Малый Краснопрудный 
тупик
Нижняя Красносельская 
улица (от пересечения 
с Краснопрудной ул.  до 
пересечения с Ольховской 
улицы)
Улица Лобачика (от пере-
сечения с Верхней Красно-

сельской ул. до пересечения 
с Гавриковой улицей)

■ Таганский район
1-й Крутицкий переулок
3-й Крутицкий переулок 
(исключая нечетную сторо-
ну от пересечения с Ново-
спасским проездом до пере-
сечения с Воронцовской 
ул.)
4-й Крутицкий переулок
Арбатецкая улица (четная 
сторона)
Библиотечная улица
Вековая улица
Волгоградский проспект 
(нечетная сторона от пере-
сечения с площадью 
Крестьянской Заставы 
до пересечения с улицей Та-
лалихина, четная сторона 
от пересечения с площадью 
Крестьянской Заставы до 
пересечения с ул. Мельни-
кова)
Краснохолмская наб.
Крестьянская площадь
Крутицкая набережная 
(от пересечения с 3-м Кру-
тицким пер. до пересечения 
с осью Арбатецкой улицы)
Крутицкая улица
Малая Андроньевская ул.
Малый Рогожский пер.
Михайловский проезд (чет-
ная сторона от пересечения 
с Сибирским проездом 
до границ территории мя-
сокомбината «МИКОМС»)
Народная улица
Саринский проезд
Скотопрогонная улица 
(четная сторона)
Трудовая улица
Улица Рогожский Вал 
Улица Симоновский Вал 
(четная сторона от пере-
сечения с Новоспасским 
проездом до пересечения 
с Арбатецкой улицей)
Улица Талалихина, д. 2/1, 
корп. 1, д. 2/1, корп. 4, 
д. 2/1, корп. 5, д. 2/1, 
корп. 6, д. 2/1, стр. 7, д. 2/1, 
стр. 8, д. 2/1, стр. 13
Школьная улица

Новые зоны платных 
парковок

СПИСОК УЛИЦ

ВОПРОС-ОТВЕТ

На заседании прези-
диума Совета муници-
пальных образований 
председатель совета 
Владимир Дудочкин 
сообщил, что советы 
муниципальных депута-
тов 57 муниципальных 
округов поддержали 
введение платной пар-
ковки на 291 улице, в том 
числе 1/3 улиц включены 
по предложениям муни-
ципальных депутатов.

Кстати

Право 
автостоянки 
оформляется 
за пять минут 
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С 25 декабря посетители «Музеона» смогут скатиться с большой трехскатной горки с виражом

Карусели и качели, сбитень, 
лед и кренделя 
Главные центральные площадки  фестиваля «Путешествие в Рождество» 

Остров большого 
волшебного шара
Уникальный 17-метровый 
шар, состоящий из сотни ты-
сяч волшебных программиру-
емых мультимедийных шари-
ков. Сотни разных сценариев! 
Идеальное место, где можно 
загадать желание на Новый 
год! Под шаром установлена 
световая карта России, 
идет непрерывная съемка. 
Фотографии выкладываются 
в Instagram, на официальный 
аккаунт фестиваля. Таким 
образом, каждый желающий 
сможет передать свой привет 
от стен Кремля всем жителям 
Земли!

Карта России, 
превратившаяся 
в выставку-
ярмарку 
Если посмотреть на пло-
щадку с высоты птичьего 
полета, вы увидите карту 
России, границы которой 
представляют собой 
исторический выставоч-
ный стенд!

Главные 
рождественские 
часы изо льда 
Ледяные часы с боем вы-
сотой аж 4 метра позволят 
не пропустить наступление 
Нового года. В новогоднюю 
ночь под бой курантов 
именно здесь будет литься 
рекой шампанское.

Шоу-балет на льду 
«Лебединое 
озеро» и каток 
Большой каток на пло-
щади Революции — од-
на из главных площадок 
фестиваля «Путешествие 
в Рождество». Днем зри-
тели увидят спектакль 
«Щелкунчик», а вече-
ром — «Лебединое озе-
ро», — традиционные 
новогодние произведе-
ния Петра Чайковского. 

Ресторанная зона 
вокруг катка 

Главный Рождественский 
магазин
Если вы не знаете, что подарить 
близким, вам сюда. Сувениры ждут 
вас в главном Рождественском ма-
газине страны. Также он спасет тех, 
кто забыл купить подарки, а время 
уже на исходе.

Рождественские 
сокровища! 
Каждый день на одной 
из фестивальных пло-
щадок будут спрятаны 
сокровища — кошелек 
с золотыми монетами. 

Огромная 
катальная гора 
Не только дети, но 
и взрослые обязаны 
хотя бы раз скатиться 
с этой горки. Ведь это 
самая большая каталь-
ная гора в России. 

Веселая карусель 
Детворе есть где порезвиться 
на фестивале. Карусель, вы-
полненная в традиционном 
стиле, привлечет не только 
малышей, но и их родителей. 
Еще бы, где еще увидишь та-
кую красоту: резные кудряшки 
на гривах лошадок, лаковые 
копыта и шелковый шатер.

Ярмарка 
регионов России 
Продукцию из разных 
регионов будут про-
давать на ярмарке. Это 
и оренбургские пухо-
вые платки, и тульские 
пряники, и посуда из 
Гжели. Также можно 
будет попробовать 
старинные русские на-
питки и блюда.

Карта фестиваля: 
от Манежной 
до площади 
Революции

Центральный 
рождественский 
ресторан 

Манежная 
площадь
и площадь 
Революции

Гостиница 
«Москва» 

Гостиница 
Москва 

Пло
щад

ь Ре
вол

юци
и

Манежная площадь

Станция 
метро 
«Площадь 
Революции»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей 
Немерюк 
руководитель Департа-
мента торговли и услуг 
Москвы

Мы три года тому назад 
начинали этот проект 
с небольшой площадки 
на Манежной площади. 
В нем участвовали наши 
коллеги из Страсбурга. 
Достаточно скромное 
мероприятие было, но оно 
москвичам понравилось, 
и поэтому каждый год раз-
вивали его. В этом году это 
действительно уже круп-
нейший международный 
новогодний проект.

11 елок — 11 
часовых поясов
Вся площадка разделена 
на 11 часовых поясов. 
31 декабря целый день 
все посетители смогут 
встречать Новый год со 
всей Россией. Каждый 
сможет встретить Новый 
год со своими близкими, 
даже если они находятся 
за тысячу километров.
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C 18 декабря по 10 января будут работать спортивные школы, где дети смогут научиться керлингу и хоккею

Всероссийский форум 
студенческих спор-
тивных клубов прошел 
в столице 11–13 декабря. 
А в спортклубе «Феникс» 
Первого медицинского 
университета имени Се-
ченова такие «форумы» 
проходят каждый день. 

Мы попали на тренировки 
каратистов этого одного из 
самых больших клубов Рос-
сии. Ох, здесь жарко! Девчо-
нок в кимоно никто не жа-
леет. Руки и ноги мелькают 
в «смертельных» ударах так 
быстро, что...
— А что вы удивляетесь? — 
говорит координатор ме-
неджеров всех секций клуба 
Анастасия Михайльцева. — 
Прийти на занятие может 
любой желающий. А вот за-
нятия очень интенсивные, 
скидок на пол не делаем. 
Если ты пришел в зал, надел 
кимоно, уже нет разницы, 
девушка ты или парень. Ты 
каратист.  
Уровень клуба очень высок. 
Его директор, к примеру, 
Шалва Цурцумия — мастер 
спорта международного 
класса по ашихара-карате 
и является обладателем 
двух черных поясов. А по 
совместительству — аспи-
рант первого курса кафед-

ры сердечно-сосудистой 
хирургии и инвазивной 
кардиологии. Всего в клу-
бе, созданном в 2013 году, 
на данный момент действу-

ет четыре борцовские сек-
ции, секции регби, алтимат 
фрисби, женского футбола, 
хоккея, чирлидинга и три 
танцевальные. 

— Мне не нравится, ког-
да говорят, что нынешняя 
молодежь сегодня только 
сидит в интернете. Это 
далеко не так, — говорит 

Шалва. — Скажем, идея 
основать наш спортивный 
клуб родилась, когда я толь-
ко поступил в университет. 
Хотелось, чтобы студенты 
могли заниматься спортом 
бесплатно. И так вышло, что 
единомышленников оказа-
лось много и в Москве, и по 
всей России. Нам удалось 
создать Ассоциацию сту-
денческих спортивных клу-
бов страны. 
А  т р е н и р о в к а 
в самом разгаре. 
Ребятам и дев-
чонкам в кимоно 
командует сэн-
сей: «Мото-ни-

ичи — вернуться на свои 
места, Камаэ-тэ — принять 
боевую позицию». Команды 
беспрекословно выполня-
ются.
Но зачем будущим терапев-
там и хирургам карате?
Второкурсница лечебного 
факультета Виктория Ни-
китина честно призналась:
— На занятиях можно от-
вести душу, ведь учеба 

у медиков очень 
стрессовая. 
Правая рука тре-
нера, студентка 
3 курса клини-
ческой психо-
л о г и и  С а н и я т 

Казавова, обладательница 
синего пояса, пояснила, 
что хочет чувствовать себя 
защищенной:
— Нам предложили вы-
бор: или вы ходите на физ-
культуру, или выбираете 
секцию. Я решила выбрать 
карате:  эта борьба разви-
вает выносливость и учит 
самозащите. 
— Видите, с какой отдачей 
тренируются ребята, — 
заключил Шалва Цурцу-
мия. — Нужно, чтобы мо-
лодежь хотела заниматься 
спортом, куда можно прий-
ти один раз и навсегда — он 
затягивает. 

УВЛЕЧЕНИЯ

Черный пояс терапевта
Студенты Первого медицинского университета им. Сеченова отводят душу в секции карате

На территории Парка 
Горького 13 декабря про-
шел благотворительный 
забег «Я бегу-2015». 
В очередной раз про-
фессионалы и любители 
встретились на одной 
площадке.

Подбодрить участников за-
бега на сцену вышли извест-
ный актер Егор Бероев и ди-
ректор благотворительного 
фонда «Кораблик» Дмитрий 

Акимов. Они напомнили, 
что этот забег не только 
спортивное, но и важное 
социальное мероприятие.
— Мы вместе можем сде-
лать большое дело! — об-
ращается Егор Бероев к бе-
гунам.
В первом забеге на кило-
метр принимают участие 
даже маленькие дети. Вот 
бегут Наталья и ее сын Де-
нис, который сидит у мамы 
на руках и ему удобно. 
Тем временем возле старта 
к забегу на 10–12 киломе-
тров готовятся взрослые 
спортсмены. Бегуны Анна 

и Евгения, не переставая 
разминаться и улыбаться, 
говорят:
— Мы здесь, потому что 
решили совместить наше 
хобби с важной помощью 
н у ж д а ю щ и м с я  д е т и ш -
кам, — бросает Анна на бегу 
и выдвигается к стартовой 
линии.
Во время забега продолжа-
ет работать настоящая по-
левая кухня, где огромным 
половником спортсменам 
разливают суп и наклады-
вают кашу для восстанов-
ления сил, а также угощают 
вкусным чаем.

После финиша спортсменов 
следует церемония награж-
дения. Для ее проведения 
к Егору Бероеву присоеди-

нились ученый Артур Чи-
лингаров и телеведущий 
Валдис Пельш. Всем бегу-
нам достались медали.

Я бегу, чтобы помогать

Елена Матвеева
okruga@vm.ru

ОТДЫХ

13 декабря 2015 года. Наталья решила принять участие в акции 
«Я бегу!» со своим сыном Денисом

10 декабря 2015 года. Студенты-медики вьетнамец Тхан Монг Хоанг (слева) и Юрий Стоков на тренировке в спортклубе «Феникс»

МНЕНИЕ

Не буду скрывать: за-
видую я нынче тем 
в о з м о ж н о с т я м , 

которые имеет молодое 
поколение для занятий 
физкультурой и спортом. 
Вот студенты-медики за-
нимаются карате. В спе-
циальной качественной 
экипировке, с профес-
сиональным тренером, 
в комфортном зале.  
А ведь таких секций  с те-
ми же единоборствами  
в городе — не пересчи-
тать.  Платных и бесплат-
ных. Как говорится, и на 
здоровье. В прямом и пе-
реносном смысле. 
Поэтому иногда коробят 
разного рода бурчания 
о том, «что в городе не-
куда пойти и нечем за-
няться».               
Вспоминаю свою юность. 
В ы ш е д ш и й  т о гд а  н а 
экраны фильм «Пираты 
ХХ века» с Талгатом Ниг-
матуллиным и Николаем 
Еременко был чуть ли не 
единственным нашим по-
знанием о том же карате.  
М ы  к а к  з а в о р о ж е н -
ные пошли в подвалы, 
какие-то тесные залы, 
в обычных спортивных 
штанах (на размер по-
больше, чтобы ногу по-
выше поднять можно 
было) и с видом знатоков 
произносили названия 
ударов: «маваши, майя 
гере, уширо».  Те, у кого 
находилось кимоно (да-
же сделанное самостоя-
тельно), были какой-то 
особой кастой.
Наставники тоже появ-
лялись откуда-то, рас-
сказывая, что учились 
«у какого-то японца».   
И мы им внимали, как на-
стоящим божествам. 
На редких тогда соревно-
ваниях Дворцы спорта 
были переполнены, и би-
леты достать было невоз-
можно. У всех было жела-
ние, но не было выбора 
и возможностей. 
Теперь же есть разные 
разновидности карате, 
есть ушу, кекусинкай, 
да мало ли что еще!  
О  тех доморощенных 
кимоно теперь  даже  
и вспоминать-то стыдно.  
Выбор есть, и огромный.  
Возможности тоже.  И это 
прекрасно. Было бы же-
лание.

Пришлось 
махать 
ногами 
по подвалам

Олег Говоров
редактор отдела 
спецпроектов 

Е

Как записаться 
в студенческий 

спортклуб

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Вероника Роднова
edit@vm.ru

Спортклубы 
вузов пользуются 
популярностью 
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Нулевой километр
Нулевой километр нахо-
дится в самом сердце сто-
лицы — напротив Воскре-
сенских ворот при входе на 
Красную площадь. Он имеет 
форму многоконечной звез-
ды, на которой выгравиро-
вана надпись «Нулевой 
километр автодорог 
Российской Федера-
ции». 
Загадать жела-
ние совсем не-
трудно. Для 
э т о г о  с л е -
дует встать 
в центр звез-
д ы  с п и н о й 
к  И в е р с к о й 
часовне, визуали-
зировать свою мечту 
и бросить монетку через 
плечо.  Стоит отметить, что 
в инструкции есть неболь-

шие расхождения. 
По одной из вер-
сий, зажмурить 
надо непремен-
но оба глаза, по 
другой — один. 
Но зачем обра-
щать внимание 
на такие мело-
чи, самое глав-
ное — поверить 

всем сердцем в исполнение 
своей мечты.

Собака на станции 
метро «Площадь 
Революции»
Кто из столичных жителей 
не знает бронзового погра-
ничника и его четвероного-
го друга на станции метро 
«Площадь Революции»? Нос 
собаки уже давно поистерся, 
а в глазах молодого 
солдата сквозит 
г р у с т ь .  В о т 
у ж е  б о л е е 
70 лет он смо-

Оркестр Дедов Морозов выступит с веселыми джазовыми композициями 25 и 30 декабря 

В Новый год принято за-
гадывать самые заветные 
желания. Корреспондент 
«МЦ» решила выяснить, 
какие волшебные места 
в центре Москвы делают 
мечты былью. 

В канун Нового года и Рож-
дества Христова в зимнем 
морозном воздухе разли-
вается сказочное волшеб-
ство. Оно окутывает взрос-
лых и детей, нашептывая 
им слова надежды и рисуя 
счастливое безоблачное 
будущее. Кажется, стоит 
только по-настоящему захо-
теть, на минуту представить 
свою мечту — и вот она уже 
приобретает зримые фор-

мы и очертания прямо на 
глазах…
Именно в преддверии ново-
годних праздников все, от 
мала до велика, начинают 
перебирать в памяти самые 
эффективные способы, при-
званные сделать их мечты 
былью. Но тому, кто живет 
в Москве, достаточно просто 
одеться потеплее и выйти на 
улицу — ведь загадать свое 
заветное желание можно 
в одном из волшебных мест 
столицы. И если строго сле-
довать инструкциям, мечта 
непременно станет реаль-
ностью.

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

2 декабря 2015 года. Богдана Паршикова верит, желание 
сбудется у памятника Шерлоку Холмсу и доктору Ватсону (1).  
Олег Петров загадал желание, потер нос собаки (2). Карина 
Загирова верит, что еще раз сюда вернется (3)

В ГОСТЯХ У СКАЗКИ

Там, где сбываются мечты
Загадай желание на коленях доктора Ватсона

Стоит только 
захотеть, все 
обязательно 
сбудется 

Главный Дедушка Мороз 
страны на время поки-
нет свою резиденцию 
в Великом Устюге, чтобы 
посетить столицу и пора-
довать москвичей яркой 
и насыщенной предно-
вогодней программой. 
У жителей Москвы по-
явится уникальная воз-
можность встретиться 
с Дедушкой на 12 разных 
городских площадках.

Уже 18 декабря Дед Мороз 
отправится в путешествие 
по городу и будет встречать-

ся с москвичами каждый 
день вплоть до 31 декабря. 
18 декабря повидаться с вол-
шебником взрослые и дети 
смогут на Тверской и Ма-
нежной площадях, а также 
площади Революции. Вни-
манию гостей представят 
яркую и необычную развле-
кательную программу с уча-
стием главного волшебника 
страны и его помощников.
С 23 декабря Дед Мороз по-
сетит парки столицы — он 
приедет в «Сокольники», 
Парк Горького и многие 
другие. Актеры-аниматоры 
устроят театральное пред-
ставление и подготовят 
вместе с детьми новогод-
нюю композицию для Деда 

Мороза на музыкальных 
инструментах. Будет рабо-
тать «Генератор чудес», где 
дети научатся делать экспе-
рименты и запустят салюты 
из конфетти и мыльных пу-
зырей.
Кульминацией праздника 
станет торжественное по-
явление в волшебном авто-
мобиле Деда Мороза и его 
новогодней свиты в Парке 
Горького. Он поздравит 
всех собравшихся с Новым 
годом, а артисты Детского 
музыкального театра «До-
мисолька» и зрители по-
радуют Дедушку вокально-
танцевальным подарком. 
Также он зажжет огни на но-
вогодней елке. 

Долгожданные встречи с Дедом Морозом

Михаил Полиев
edit@vm.ru

ПРАЗДНИК

25 декабря 2013 года. Главный Дед Мороз страны каждый год 
встречается с москвичами и желает им счастья в Новом году

ОФИЦИАЛЬНО

Всего задействовано 
12 площадок города. 
Жители Центрального 
округа смогут встре-
титься с главным вол-
шебником сразу на че-
тырех площадках:

■ 18 декабря — 
Тверская площадь
■ 18 декабря — 
Манежная площадь 
■ 18 декабря — 
площадь Революции.
■ 31 декабря — 
Парк Культуры 
и отдыха им. Максима 
Горького

С 17 декабря в парках 
столицы начнутся 
встречи с Дедом 
Морозом 

учащиеся вузов могут за-
гадать здесь свое желание. 
Если дотронуться до лапы 
бронзовой собаки, это при-
несет счастье и удачу всем 
без исключения.

Памятник Шерлоку 
Холмсу и его коллеге
Особого внимания заслу-
жив ает памятник двум 
з н а м е н и т ы м  с ы щ и к а м 
Шерлоку Холмсу и доктору 
Ватсону, который уста-
новлен на Смоленской на-
бережной.  Инструкция 
проста: нужно присесть на 
скамейку к доктору Ватсону 
и загадать желание, доба-
вив чудодейственные сло-
ва: «Элементарно, Ватсон». 
А чтобы мечта непременно 
исполнилась, потрите труб-
ку Шерлока Холмса.
Это не полный список мест 
в Москве, где можно зага-
дать желание. 
Главное помните, загадывая 
желание, помните: важно не 
только поверить в свою меч-
ту, но и сделать ей навстре-
чу хотя бы шаг. Только тогда 
она непременно сбудется. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марианна Галиева
научный сотрудник фило-
логического факультета 
МГУ им. М. В. Ломоносова

Человек стремится к чудес-
ному, и происходит это че-
рез загадывание желаний. 
Случаен ли так называемый 
нулевой километр? Не яв-
ляется ли он точкой пере-
хода в «другое», в онное 
(потустороннее) простран-
ство? Думается, что нет. 
Тяга к неведомому важна 
для русской аксиологии.

трит на студентов, которые 
спешат сюда из самых раз-
ных районов Москвы про-
сить удачи на сессии, и, оче-
видно, думает: «Вы бы лучше 
как следует готовились к эк-
заменам, а не отвлекали нас 
по пустякам». Но не только 

Нулевой 
тодорог 
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Верите ли вы в примету «Как Новый год 
встретишь, так его и проведешь» (%)

По данным pollservice.ru

41 
Верю 

59
Не верю
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На сцене Театра им. Вахтангова 25 декабря пройдет премьера спектакля «Девичник над вечным покоем»

Большая Грузинская 
улица в Москве чем-то по-
хожа на реку: она течет, 
будто не замечая город-
ской суеты. Гуляя по ней, 
обратите внимание на дом 
№ 36. Тут жил гений. 

Стоит назвать имя Геор-
гия Свиридова, и в памяти 
тотчас зазвучит мелодия 
из «Метели» — легкая, как 
утренняя изморозь, светлая, 
как льдистое зимнее утро, 
тревожная, как снежная 
круговерть... Нет человека, 
который не слышал бы это-
го вальса хоть раз и не вос-
хищался им. С 1964 года ме-
лодия входит в число самых 
любимых в нашей стране. 
Да только наследие Свири-
дова — в тысячи раз богаче. 
Увы, писать о композиторе 
почти всегда — неблагодар-
ное занятие, ведь строки да-
же с любовью написанного 

текста не смогут передать 
красоты музыки. Тем бо-
лее когда речь идет о таком 
композиторе, как Свиридов, 
значимость которого нам 
лишь предстоит оценить. 

Музыка ищет слова
Он был во всем парадокса-
лен. Его скромность иногда 
путали с гордостью. Его му-
зыка по простоте и пронзи-
тельности не имела равных, 
но сам Свиридов славился 
непростым характером. Ра-
но, в двадцать лет, обрел из-
вестность, создал огромное 
количество разножанровых 
произведений, но мучился 
от ощущения недовыска-
занности и вместо удов-
летворения собственной 
состоятельностью вечно на-
ходил поводы для страдания 
в устройстве общества. Что-
бы понять, в чем уникаль-
ность и самобытность это-

го композитора, нужно… 
много читать. И не просто 
читать, а полюбить прочи-
танное. Раствориться в сит-
цево-простых и глубоких 
ручьях есенинской поэти-
ки, проникнуться лирикой 
Блока и вязью Пастернака, 
не по-школьному оценить 
лермонтовскую легкость 

и  п р о з р а ч н о с т ь 
пушкинских строк. 
Все это удалось Сви-
ридову, и потому он 
пока единственный 
композитор, кото-
рый фантастически 
переплел литерату-
ру и музыку, создав 
уникальные музы-
кальные полотна 
на текстовой канве. 
Ни до, ни после него 
музыка так не до-
полняла стихов. Ни 
до, ни после она не 
позволяла так глубо-

ко осознать прозу. Свиридов 
стал единственным пушки-
нистом в музыке и подарил 
миру новый уровень и му-
зыкальной, и литературной 
культуры.  
О личной жизни компози-
тора известно мало. Женат 
Георгий Васильевич был 
трижды,сначала на пиа-
нистке Валентине Токаре-
вой, затем на Аглае Корни-
енко, от обоих браков имел 
сыновей. Но по-настоящему 
жизнь его изменилась с по-
явлением третьей жены — 
Эльзы Квазер. Она «замкну-
ла» на себе все домашние 
заботы, предоставив люби-
мому мужу право творить. 
Окончив консерваторию 
в Ленинграде и там же об-
ретя известность, Свиридов 
со временем покинет «колы-
бель революции». 
У него был непростой харак-
тер и привычка докапывать-
ся до сути вопросов. Мог ли 

быть такой человек удобен? 
Конечно, нет. В конце 1960-х 
он поселился в Москве...

Эпоха ударов
Когда СССР начал распа-
даться, по композитору 
больно ударило осколками 
всего «безнадежно разби-
того вдребезги». Даже напи-
санный им когда-то «энерге-
тический шлягер» «Время, 
вперед!», что с 1968 года со-
провождал каждый выход 
главной информационной 
программы страны, удалили 
из эфира, сочтя, что и ком-
позитор, и его произведения 
ассоциируются с тоталитар-

ностью. Как он переживал 
это, можно лишь догадать-
ся. Ведь его истинной стра-
стью, кроме музыки, была 
любовь к стране, в которой 
он «родился и сгодился». 
Увы, но «Время, вперед!» 
вернется «на место» только 
после смерти композитора.
Объективно — Свиридов 
не мог пожаловаться на от-
сутствие внимания: он был 
завален наградами, стал 
депутатом... Но крушение 
эпохи он наблюдал с болью. 
И весь осадок от разочарова-
ний и потрясений отражен 
в его дневниках — фанта-
стическом « слепке эпохи». 
Читая их, понимаешь, в чем 

«неудобность» Свиридова: 
он слишком искренне пи-
сал о том, что болело в его 
душе, хлестко расставлял 
акценты. Например, он бо-
лезненно переживал начав-
шееся «перелицовывание» 
культуры. Каково было чи-
тать всем, имеющим к ней 
отношение, такие строки: 
«Искусство нашего века 
несет большую ответствен-
ность за то, что настоятель-
но и талантливо проповеду-
ет бездуховность, гедонизм, 
нравственный комфорт, 
кастовую, интеллигент-
скую избранность, интел-
лектуальное наслажден-
чество: упоенно воспевает 
и поэтизирует всякого вида 
зло, служа ему и получая от 
этого удовлетворение нена-
сытному честолюбию, видя 
в нем обновление 
мира».
А вот еще — за-
м е ч е н о  т о ч н о 
и проз орлив о: 
«Русская культу-
ра неотделима от 
чувства совести. 
Совесть — вот что Россия 
привнесла в мировое со-
знание». Если ли слова ак-
туальнее?

Болея временем
В середине 90-х годов ком-
позитор невероятно стра-
дал от непонятных для него 
перемен, неумных реше-
ний. Горечью наполнены 
с троки его дневников: 
«Я устал от беспочвенных 
воплей и сетований по по-
воду «нецивилизованно-
сти» России, нецивилизо-
ванности русских главным 
образом. Странно слышать, 
когда так говорят соотече-
ственники Лобачевского, 
Менделеева, Гоголя, Лер-
монтова, Есенина... Прав-
да, я говорю о культуре, а не 
о цивилизации, о «Слове 
о полку Игореве», а не о по-
золоченном унитазе»...
Он болел за страну и стра-
ной. Но последний год жиз-
ни оказался слишком тяже-
лым: он похоронил брата 
и второго сына. Сердце не 
выдержало. Эльза Густавов-
на пережила мужа лишь на 
четыре месяца. 
...Большая Грузинская те-
чет от Пресни вверх, плав-
но вписываясь в мягкие 
повороты. Дом, в котором 
писал великую музыку Ге-
оргий Свиридов, смотрит, 

будто прищурив-
шись. Построен-
ный в  1937 году, 
он помнит мно-
гое. Помнит он 
и композитора, 
подарившего нам 
сплетение лите-

ратуры и музыки, до сих пор 
так до конца и не познанно-
го нами. Будем помнить 
и мы... 

КРУГЛАЯ ДАТА

Создатель великой 
«Метели» 

Ольга Кузьмина
olga.kuzmina@vm.ru

16 декабря исполняется 100 лет со дня рождения 
композитора Георгия Свиридова

1995 год. Дирижер 
В. Чернушенко (справа) 
и Г. Свиридов (1).1980 год. 
Г. Свиридов (2). 1986 год. Вечер 
Г. Свиридова (3). 1997 год. 
Г. Свиридов (слева) и ректор 
инс-та им. Гнесиных В. Минин (4) 

Только 
Свиридов 
смог сплести 
воедино 
музыку 
и литературу  

Истории 
о знаменитых 
москвичах
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«Содружество актеров Таганки» 18 декабря покажет премьеру спектакля «Бег» по пьесе Михаила Булгакова

Куда можно успеть до боя ку-
рантов и где повальсировать 
с известными артистами, рас-
сказала театральный кассир 
из киоска на Тверской Елена 
Герасимова.

АФИША

■ В Кремлевском дворце 
18 декабря будет ежегод-
ный концерт «Марка № 1 
в России», на котором на-

градят самые популярные 
торговые бренды. Меро-
приятие интересно тем, что 
на нем выступят известные 
артисты — Лариса Долина, 
Лев Лещенко, Валерия 

(на фото), Игорь Нико-
лаев. И билеты на кон-
церт относительно не-
дорогие — от 500 руб-
лей до 2750 рублей.
■ Уже традиционным 
стал новогодний кон-
церт Ирины Аллегровой 

(на фото) в Кремлевском 

дворце 31 декабря. Это 
сольник певицы, на кото-
ром она исполнит новые 
песни и старые хиты. Би-
леты на него разлетаются 
быстро. Концерт начнется 
в 6 вечера, так что успеете 
вернуться домой до боя 
курантов.
■ Еще одно мероприятие 
в последний день уходяще-
го года в Кремле, в бальном 
зале, — новогодний бал 
«Большой вальс русского 
романса» (на фото). Откроет 
его заслуженный деятель 
искусств Галина Преобра-

женская. Она пригласила 
на бал артистов московских 
театров и лауреатов кон-
курса «Романсиада». Да-
мам рекомендуется соблю-
дать дресс-код — вечернее 
платье. Возможно, удастся 
повальсировать с артиста-
ми. Стоимость билетов — 
4400, 5500 и 6600 рублей. 
В нее входят шампанское 
и легкие закуски.

ВСТРЕЧА

В понедельник, 14 дека-
бря, в «Доме на Знамен-
ке» прошла встреча с вы-
дающимся альтистом 
и дирижером, народным 
артистом России Юрием 
Башметом. 

В этот вечер Юрий Башмет 
поднялся на сцену один. Ле-
гендарный музыкальный 
инструмент артиста на этот 
раз остался дома. Однако 
поклонники гениального 
музыканта не были разо-
чарованы. Такие вечера — 
большая редкость. Когда 
еще можно встретиться 
с любимым артистом и в не-
формальной обстановке 
поговорить с ним на самые 
разные темы.
Звезда мировой величины 
Юрий Башмет мгновенно 
очаровал всех присутству-
ющих в зале. Он просто 
и с юмором рассказывал 
о своей учебе в Москов-
ской консерватории, 
о знакомстве и друж-
бе с Мстиславом 
Р о с т р о п о в и ч е м 
и о встрече с коро-
левой Англии.
— С Елизаветой II 
я познакомился, 
когда принимал 
учас тие в  кон-
ц е р т е  п а м я т и 
принцессы Диа-
ны в Англии. Мне 

доверили сыграть на очень 
редком альте Страдивари, 
к которому никто не прика-
сался, видимо, уже долгие 
годы. Найти общий язык 
с инструментом было не-
просто. Целую неделю после 
выступления рука висела 
как плеть, — с улыбкой рас-
сказывает Юрий Башмет.
Когда концерт закончил-
ся, за кулисами появилась 
королева Англии со своей 
свитой. Подойдя к Башме-
ту, она поинтересовалась, 
трудно ли ему было играть 

на Страдивари. С привыч-
ным чувством юмора музы-
кант ответил: «Мой англий-
ский слишком беден, Ваше 
Величество, чтобы пере-

дать всю гамму чувств 
и эмоций. Но могу 
сказать, что играть 
на Страдивари — это 
все равно что сесть 
на необъезженную 
молодую лошадь». Ко-
ролева внимательно 
посмотрела на Баш-
мета и вдруг попроси-
ла дать ей партитуру, 

чтобы позже с ней ознако-
миться. Артист удивился, 
но исполнил ее пожелание. 
И вот когда свита двинулась 
дальше, от нее отделилась 
троюродная племянница 
Елизаветы II и, подойдя 
к Башмету, тихо произ-
несла: «Вы, должно быть, 
долго готовились к встрече 
с королевой. Иначе откуда 
вам знать, что единствен-
ное, что любит Ее Вели-
чество, — это лошади..»
— Вот так, сказав про 
необъезженного ска-
куна, я снискал ми-
лость у королевы, — со 
смехом резюмиро-
вал музыкант.

Партитура для королевы 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Известный музыкант  Юрий Башмет встретился со своими поклонниками

Мой 
английский 
слишком 
беден 

Десятки людей под при-
целом искусственных 
глаз. Это выставка кукол 
в Гостином Дворе. Но кто 
кого изучает? Мастера 
вложили в кукольный 
взгляд самые разные эмо-
ции. Гости каких-то иных, 
зачарованных миров смо-
трят радостно, печально, 
спокойно… но всегда так 
внимательно.

Экспозиция «Искусство ку-
клы» удивляла столичных 
жителей с 11 до 13 декабря. 
Ни одна другая выставка по-
добной тематики не сразит-
ся с ней по размаху. В огром-
ном зале можно потеряться: 
столько стендов, людей, ку-
кол. Более тысячи творцов 
из 26 стран привезли своих 
игрушечных детей для зна-
комства с московской пу-
бликой. 

Слово «игрушка» в отно-
шении этих кукол звучит 
неуместно. Со всех сторон 
встречаются фантастиче-
ские существа, как будто 
они заглянули прямиком из 
волшебной книжки. Рядом 
соседствуют статные ба-
рышни с тонкими чертами 
лиц и в роскошных нарядах. 
Произведения искусства, не 
иначе. 
Тема выставки «Золотой век 
кукол» отлично передала 
настроение, царившее в Го-
стином Дворе. Вокруг гуля-
ет самая разная публика. 
Опытные коллекционеры 
присматривают очередные 
приобретения (а может, 
это сами куклы неслышно 
манят новых хозяев купить 
их?), рядовые зрители про-
сто восхищаются красотой 
великолепно выполненных 
персонажей, а мастера за-
купаются материалами 
и специализированной ли-
тературой для будущих про-
изведений.

Но вот небольшое столпо-
творение. Люди обступили 
стенд, смеются и фотогра-
фируют. Что там? Задорные 
пышеньки. Наталья Грант 
привезла очаровательных 
полуметровых тетушек 
«в теле». Они сделаны из 
текстиля с добавлением син-
тепона и поролона, поэтому 
в отличие от остальных ку-
кол мягкие на ощупь. 
— Их и создавать приятно, 
и держать — формы есть, — 
говорит мастер кукол Ната-
лья Грант. 
На стенде красуются пам-
пушки в разных ролях. Цена 

за одну — в районе 
27 тысяч рублей. 
Есть балерина, 
Кармен, ведьмоч-
ка и даже Статуя 
Свободы. Имена 
пух ляшкам На-
талья Грант тоже 
подбирает с юмо-
ром. 
— Когда я сделала Ста-
тую Свободы, все дума-
ла, как же ее назвать. 
Была целая куча вари-
антов. А мой муж про-
ходил мимо и говорит: 
«Свобода от диет» она 
называется!»

Текстильные тетушки

Анна Никульникова
okruga@vm.ru

ВЫСТАВКА 13 декабря 2015 года. Худож-
ница Елена Мисюна с куклой 
героини фильма «Гостья из бу-
дущего» Алисой Селезневой 
(1). Героиня мультфильма 
«Храбрая сердцем» (2)

ПРЕМЬЕРА

Новая рубрика «Цирко-
вые» появилась в эфи-
ре сетевого вещания 
«Вечерней Москвы» 
15 декабря. 

В ней рассказывается обо 
всем, что касается цирка, 
в том числе о секретах 
цирковых мастеров и тай-
нах закулисья.
Гостем первой програм-
мы стал известный ар-
тист, потомственный 
дрессировщик Вениамин 
Игумнов, который рас-
сказал о цирковой жизни 
и нескольких секретах 
работы с попугаями (их 
и тренирует Игумнов). 
Также в эфире выступил 
внук Юрия Никулина 
и его тезка, который рас-
сказал о жизни цирка.

Секреты 
цирка

Михаил Полиев
okruga@vm.ru
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Елизаветы II и, подойдя 
к Башмету, тихо произ-
несла: «Вы, должно быть, 
долго готовились к встрече 
с королевой. Иначе откуда 
вам знать, что единствен-
ное, что любит Ее Вели-
чество, — это лошади..»
— Вот так, сказав про 
необъезженного ска-
куна, я снискал ми-
лость у королевы, — со 
смехом резюмиро-
вал музыкант.

14 декабря 
2015 года. Альтист 
и дирижер  Юрий 
Башмет на встрече 
с москвичами
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Российскому телеведущему Владимиру Ворошилову 18 декабря исполнилось бы 85 лет

В российском прокате  
можно посмотреть сразу 
три картины — «Зеле-
ная карета», «Норвег» 
и «Училка» — с участием 
актера Андрея Мерзли-
кина. На интервью он 
пришел прямо с поезда — 
Андрей вернулся из Ниж-
него Новгорода, где про-
шла премьера «Училки».

Андрей, вы снимаетесь очень 
много. Но вот, например, 
в фильме «Училка» вы при-
няли участие, потому что...
Мне позвонил режиссер 
фильма Алексей Петрухин 
и сказал: «Андрей, мне ну-
жен всего лишь один съе-
мочный день. Будешь сни-
маться с Ириной Купченко». 
Ну как я мог отказаться? 
А когда узнал, что съемки 
будут проходить в моем 
родном городе Королеве, 
в моей родной начальной 
школе номер семь, был по-
трясен. Тридцать лет я не 
был в родном городе. При-
чем  я сыграл спецназовца, 
который приходит в свою 
школу освобождать свою 
бывшую учительницу.
Как вы учились в школе?
Хорошо учился. Жаль, что 
моя учительница не дожила 
до этой встречи. Моя первая 
учительница — Светлана 
Гавриловна, и я верю, что 
фильм «Училка» — мой по-
сыл ей, мое «Спасибо!»
А кто для вас главный учи-
тель в жизни?
Мама. В детстве я всегда 
знал, чего она хочет, а чего 
нет, за что ей будет радост-
но, а за что стыдно. Это не 
означает, что я не огорчал 

ее. Но мама ни разу не усом-
нилась во мне.
Мама смотрит ваши фильмы?
Она главный мой критик. 
У мамы основной крите-
рий — смогла ли она аб-
страгироваться и принять 
того или иного персонажа, 
переживать за него, забыв 
на пару часов о том, кто его 
исполняет! И еще она тяже-
ло переживает фильмы, где 
мои герои погибают. Но од-
нажды я пригласил родите-
лей на съемочную площад-
ку, где они увидели, как сни-
маются трагические сцены, 
они поняли, что ко всему 
в кино, равно как и в жизни, 
надо относиться с юмором!
А вы бы хотели показать ва-
ши фильмы своим детям?
Далеко не все. Я считаю, что 
мой сын Федор перенимает 
мое поведение не только 
в быту, но и у моих персона-
жей, и поэтому я задумыва-
юсь: кого играть? 
Кстати, на ваш взгляд, что-
то нужно изменить в нашей 
системе школьного образо-
вания?
Надо ввести в школах курс 
«История кино». Нет ничего 
проще, чем попробовать на-
учить детей смотреть кино, 
ибо это так увлекательно 
и в то же время образова-
тельно.  Ничто 
так не объеди-
няет людей, как 
сказки, книги, 
фильмы, которые 
смотрели вместе.  
У вас есть соб-
ственный режис-
серский опыт. Он вам при-
годился, когда вы в фильме 
«Зеленая карета» сыграли 
знаменитого режиссера?
Я был режиссером коротко-
метражного фильма «GO». 
Это позволило мне загля-
нуть по ту сторону камеры 
и примерно понять, с каки-
ми сложностями сталкива-
ется режиссер. Теперь все 
титры читаю до конца, ибо 
нет ни одной случайной 
фамилии в создании филь-
ма. В основе фильма — 
история, основанная 
на реальных собы-
тиях из жизни на-
шего сценариста 
Артема Виткина. 
После премьеры  
в Москве к нам 
подходили люди 
и говорили, что 
таких людей, как 
мой герой, или 
подобных ему они 
знают или были 
свидетелями похо-
жих драматических 
историй. 
Если говорить о вашем 
герое — какое из искушений  
самое коварное?

В фильме речь идет об ис-
кушении славой. Бывает, 
в публичной профессии 
успех достигается «локте-
выми движениями», когда 
говорят: «по головам идет». 
А в таких коллективных 
видах творчества, как ки-
но, театр, успех одного че-
ловека зачастую является 
сборным. Нередко среди 
нас  есть те, кто думает, что 
они — «зубры» и всего до-
стигли сами. Грустно на-
блюдать, как человек может 
самовосхищаться.  Я хочу 
себя и своих друзей держать 
в тонусе, напоминая о том, 
что успех — не цель, а сред-
ство для достижения новых 
вершин. А мне нравится 

статус «молодой 
и подающий на-
дежды». Когда 
в городах, где 
предс тавляю 
п р е м ь е р ы , 
играю в спек-
таклях,  меня 

спрашивают: «Как вас 
представить?» — отве-
чаю: «Молодой, пода-
ющий надежды актер 
театра и ки-
но». 

Андрей Мерзликин 
спас свою учительницу 

Анжелика Заозерская
edit@vm.ru

2 августа 2003 года. 
Андрей Мерзликин 
в роли Димона из ки-
нофильма «Бумер» (1). 
На предпремьерном 
показе фильма «Рас-
сказы» (2). С актрисой 
Анной Чуриной в спек-
такле «Предательство» 
Театра им. Станислав-
ского (3). На премьере 
фильма «Училка» 
вместе с Ириной 
Купченко, Алексеем 
Петрухиным, Анной 
Чуриной и Алисой 
Гребенщиковой (4)

Как учились 
известные 
актеры

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Съемки фильма «Училка» прошли в школе, где учился актер

2 августа 2003 года. 
Андрей Мерзликин 
в роли Димона из ки-
нофильма «Бумер» (1).
На предпремьерном 
показефильма «Рас-
сказы» (2). С актрисой 
Анной Чуриной в спек-
такле «Предательство»
Театра им. Станислав-
ского (3). На премьере 
фильма «Училка» 
вместе с Ириной 
Купченко, Алексеем 
Петрухиным, Анной 
Чуриной и Алисой 
Гребенщиковой (4)

Я хочу знать! 
Дорогие читатели! Представляем вам еще одну новую 
рубрику. Ну, не то чтобы рубрику — анонс большой 

и интересной беседы со звездой. Теперь у вас есть воз-
можность задать свои вопросы известным артистам 
и спортсменам, деятелям культуры и политикам. 

Присылайте вопросы sms на номер (929) 996-49-79 
или на okruga@vm.ru. Очередная звезда, с которой 

вы сможете «поговорить», — артист балета 

Николай
Цискаридзе

Не все 
способны 
выдержать 
испытание 
славой 
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Андрей Мерзликин родил-
ся  в 1973 году в городе 
Королеве Московской 
области. По первому об-
разованию радиотехник 
космического машино-
строения, затем получил 
высшее экономическое 
образование. Параллель-
но получил диплом  актер-
ского факультета ВГИКа 
(мастерская Е. А. Киндино-
ва). Учась в институте, сы-
грал в короткометражном 
фильме «Как я провела 
лето» (реж. Н. Погоничева) 
и получил приз за лучшую 
мужскую роль на кинофе-
стивале ВГИКа. Снялся 
более чем в 90 кинолентах. 
Женат, имеет троих детей.

СПРАВКА
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Концертный зал полон 
детей. В Доме музыки 
для них выступит симфо-
нический оркестр «Рус-
ская филармония». Не-
ожиданная публика для 
такого события. 

Но никто не удивляется: 
дети ждут своего героя — 
единственного в мире кло-
уна-дирижера норвежца 
Мелвина Тикса. 
Прозвучал третий звонок. 
Зрители расселись по ме-
стам и уже в нетерпении. Где 

же он? И вот на задних рядах 
слышится гомон. Все обо-
рачиваются. Мелвин! С не-
посредственной светлой 
улыбкой он входит в боль-
шой зал. Яркий клоун из 
цирка. Так странно видеть 
его в зале, куда на класси-
ческие концерты приходят 
серьезные взрослые. А он 
весел, осматривает зрите-
лей и продвигается к сцене. 
Музыканты «Русской фи-
лармонии» уже настроились 
и готовы играть. Пестрый 
и забавный Мелвин Тикс 
открывает концерт! Удивле-
ние: он говорит по-русски. 
Правда, с забавным акцен-
том. Мелвин приветствует 

публику, и на целый час для 
зрителей начинается вол-
шебство…
Клоун по-доброму шутит, 
смеется и дурачится. Все, 
как и полагается цирковому 
герою. Он представляет ма-
леньким зрителям инстру-
менты в оркестре. Такой 
учитель намного интерес-
нее обычных школьных! 
Но самое время «Русской 
филармонии» заявить о се-
бе. Мелвин взмахивает ди-
рижерской палочкой, и зал 
замирает… дирижер… на-
стоящий дирижер! Он зна-
комит столичную публику 
с «Цирковой полькой», ко-
торую придумал сам, игра-

ет произведения классиков, 
и все так легко и задорно, 
как может только клоун. 
Клоун-дирижер. 
— Хорошая музыка для меня 
идет из головы и сердца, — 
считает Мелвин Тикс. 
А как радуется оркестр! Му-
зыканты и сами смеются над 
номерами Мелвина, и охот-
но подыгрывают в номерах.
Даже после концерта де-
ти не спешат расставаться 
с Мелвином. Он устраивает 
автограф-сессию. Добрый 
клоун-дирижер фотографи-
руется о всеми. 
Интервью с Мелвином Тиксом 
читайте на сайте газеты 
москвацентр.рф.

Симфоническим оркестром дирижирует клоун Мелвин

Анна Никульникова
okruga@vm.ru

НЕФОРМАТ

  C 18 декабря по 17 января 2016 года Биологический музей имени Тимирязева представит выставку «Елки ART»

К новому, 2016 году по-
явился необычный кален-
дарь. Для него позирова-
ли священнослужители 
и их домашние коты. Кор-
респондент «МЦ» решила 
узнать причину создания 
такого календаря.

Священник храма Успения 
Пресвятой Богородицы из 
Центрального округа отец 
Олег Батов и один из его до-
машних питомцев сфотогра-
фировались как раз для этого 
календаря «Поп + кот» вме-
сте с другими 11 священни-
ками из московских церквей. 
Впечатляет, не правда ли?
Пока наш фотограф пыта-
ется  снять огненно-рыжего 
кота по кличке Апельсин, 
я начинаю выяснять подроб-
ности фотосессии.
Ее авторы — прихожане 
храма Успения Пресвятой 
Богородицы Ксения Лучен-
ко и Анна Гальперина.
— Почему выбор пал на свя-
щенников и их питомцев? — 
интересуюсь я у отца Олега.
Он грустно вздыхает:
— В наше время в обществе 
очень высок уровень агрес-

сии. Даже люди церкви не-
редко увлекаются какой-то 
воинственной риторикой. 
А вот наш календарь — оли-
цетворение мирной жизни 
и гармонии на нашей пла-
нете. Надеюсь, такой проект 
сделает мир чуточку добрее.
Тем временем Апельсин 
успокаивается и с видимым 
удовольствием начинает по-
зировать перед объективом 
фотокамеры. Судьба глав-
ного героя и звезды глянца 
интересует меня чрезвычай-
но. Моя интуиция подсказы-
вает, что до прописки у отца 
Олега котофею пришлось 
немало повидать в своей 
жизни.
— Апельсин появился в се-
мье не просто потому, что 

мы захотели завести до-
машнего питомца, а по не-
обходимости, — начинает 
рассказ отец Олег.
Раз в 15 лет жилой дом пере-
живает нашествие крыс. По-
следний раз они заходили 
«в гости» в 1996–1997 годах, 
и вдруг некоторое время 

назад кто-то опять начал 
шуршать под полом и про-
грызать стены.
— Тут мы и задумались. На 
плинтусе уже появились 

дырки, через которые были 
видны усатые морды. Сна-
чала мы пытались восполь-
зоваться ультразвуковыми 
пугалками, но это не помог-
ло, — вспоминает священ-
ник.
Тогда семья Батовых и при-
ступила к поискам кота. 

Гроза крыс нашелся доволь-
но быстро. К соседям по да-
че прибился потрепанный 
кот грязно-рыжего цвета. 
Необходимости в питомце 

у них не было, но чувство со-
страдания к побитому жиз-
нью животному взяло верх, 
и кот отправился покорять 
столицу. Когда знакомые 
узнали, что Батовым срочно 
требуется эффективное ору-
жие в борьбе с крысами, они 
тут же отдали им Апельсина. 

И тот с блеском справился 
с поставленной перед ним 
задачей. 
Не могу не спросить отца 
Олега о том, не противоре-
чит ли православным кано-
нам присутствие кота в до-
ма священнослужителя. Тот 
только улыбается:
— Ну что вы. В храмах всегда 
присутствовали коты, пото-
му что раньше в деревен-
ских церквях очень остро 
стояла проблема с мышами. 
Все звери — это творения 
божие, которые нуждаются 
в любви и заботе. Я рад, что 
в последнее время люди все 
чаще подбирают на улице 
или забирают из приютов 
бездомных котов и собак.

ЗВЕРЬЕ МОЕ

У священника 
был кот

Наше творчество — 
олицетворение мирной жизни 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Священник храма Успения 
Пресвятой Богородицы отец 
Олег снялся для календаря 

12 декабря 
2015 года. 
Норвежский 
дирижер-клоун 
Мелвин Тикс 

10 декабря 2015 года. Отец Олег Батов со своим любимым домашним питомцем — котом Апельсином

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отец Сергий 
(Круглов)
священник Храма Вос-
кресения Словущего 
на Успенском Вражке

Я считаю, что образы 
православного батюшки 
и кота — это те образы, 
которые не вызывают 
греховных мыслей у наших 
современников. Конечно, 
календари с полуобнажен-
ным торсом могут пока-
заться кому-то интереснее, 
но они олицетворяют по-
хоть.  Календарь получил-
ся очень праздничным. 
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Граффити-портрет Варлама Шаламова украсил фасад дома по Самотечному переулку
СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Вамп. Болеро. Автограф. 
Литр. Добыча. Тать. Ниша. 
Сосо. Бомонд. Оберег. 
Насест. Атака. Укор. Шпана. 
Шукшина. Пипа. Аминьево. 
Глагол. Заря. Алиби. 
Стандарт. Платан.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Альбом. Парта. Боль. 
Воланд. Фото. Руно. Того. 
Свет. Стек. Бант. Опека. 
Банк. Рани. Гага. Супница. 
Сон. Трапеза. Шпала. 
Ниоба. Спорт. Ивар. Лал. 
Гит. Лин.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

А можно ли мосты 
передвигать? Оказы-
вается, можно. Так, 
Андреевский мост со-
вершил небольшое пу-
тешествие по Москве. 

Уникальный инженер-
ный проект был осущест-
влен в мае 1999 года. Ста-
рый Андреевский мост 
Московской железной до-
роги, отслуживший свое, 
передвинули на 2 кило-
метра вниз по Москве-ре-
ке. Сейчас он находится 
в Парке Горького.
Мост был построен в на-
чале XX века, в 1905–
1907 годах, у Андреев-
ского монастыря, отчего 
и получил свое название. 
К 2000-м годам мост уже 
перестал справляться 
с нагрузкой. Решено бы-
ло его реконструировать. 
Но в ходе работ оказа-
лось — не так-то просто 
сделать. Тогда на помощь 
пришло решение о пере-
езде моста на новое место, 
где он станет пешеходным. 
Всего за час с помощью 
трех барж, двух буксиров 
мост передвинули на но-
вое место. И еще 16 ча-
сов — на введение моста 
в створ новых опор.

МОСКВОВЕДЕНИЕ

Путешествие 
одного 
моста

Екатерина Шамина
okruga@vm.ru

Знаменитый актер Эм-
мануил Виторган снялся 
более чем в ста фильмах. 
А известность ему при-
несли ленты «Благо-
честивая Марта» (1980) 
и «Чародеи» (1982).

В «Благочестивой Марте» 
молодой красавец Витор-
ган сыграл дона Фелипе. 
Знаменитую песню «У нас 
в Испании» он пел вместе 
со своим другом по фильму 
Николаем Караченцовым 
верхом на лошадях. Второй 
день съемок, собирается 
группа — и вдруг... ехать-то 

не на чем: лошадок не при-
везли. Вернее, их хозяевам 
не доплатили. В бешенстве 
режиссер картины Ян Фрид 
командует: «Эммануил, ты 
взбирайся на замдиректо-
ра, а на шефа сядет Коля». 
Режиссер филь-
ма — бог. Актеры 
устроились на хо-
зяйственниках, 
которые начали 
раскачиваться 
взад-вперед, буд-
то кобылы. Дали 
крупный план, и Виторган 
с Караченцовым весело 
запели: «Зубрила — он не 
пьет, не ест / Поставил он 
на жизни крест». Так и соз-
даются шедевры. Кстати, 
главную роль в картине ис-

полнила Маргарита Терехо-
ва, отказавшаяся из-за этого 
от съемок в новогодней фе-
ерии — фильме «Чародеи». 
А вот Виторган сыграл там 
«рядового» волшебника 
Коврова, спев в паре с Миха-

илом Светиным 
хит тех лет — 
«Главное, чтобы 
костюмчик си-
дел». 
— Но в фильме 
мне в принци-
пе костюмы не 

полагались, — вспоминал 
впоследствии Эммануил 
Гедеонович. — Меня эки-
пировали в свитера, тулупы 
и кепки. А это мой фасон: 
в костюмах я чувствую себя 
немного пижоном. 

АКТЕРСКИЕ БАЙКИ

Эммануил Виторган: Костюмчик сидел как влитой 

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Легендарный клоун, ди-
ректор Цирка на Цветном 
Юрий Никулин родился 
18 декабря 1921 года.

Как вспоминал Юрий Вла-
димирович, поскольку он 
родился незадолго до Но-
вого года, подарки ему да-
рили лишь на один из этих 
праздников. Всю жизнь он 
помнил оловянных солда-

тиков, подаренных отцом. 
Предприимчивым Нику-
лин был еще в детстве. 
— Моя тетка работала 
в детсадике для детей воен-
ных, где вместо кочерги ис-
пользовали... старую мел-
кокалиберную винтовку, — 
вспоминал Юрий Влади-
мирович. — Я страсть как 
хотел ее заполучить. 
Целый год мальчонка ко-
пил деньги, а под Новый год 
на базаре купил... кочергу. 
Пошел в детсад и сделал вы-
годный взаимообмен.

— Вы знаете, что письмо 
Татьяны Онегину написала 
не Татьяна?
— А кто?
— Пушкин!

●
Двух кокеток, между собою 
поссорившихся, спросил 
Кульковский:
— О чем вы бранитесь?
— О честности, — отвеча-
ли они.
— Жаль, что вы взбесились 
из-за того, чего у вас нет,— 
сказал он. 

●
В Петербурге ожидали 
солнечного затмения. Пе-
дрилло, хорошо знакомый 

с астрономом Крафтом, по-
звал компанию простаков 
посмотреть на затмение 
вблизи; между тем велел 
подать пива. Не сообразив, 
что время затмения уже 
прошло, Педрилло сказал:
— Ну, господа, нам ведь 
пора.
Компания полезла на баш-
ню, чтобы посмотреть на 
затмение.
— Куда вы,— заметил им 
сторож,— затмение уж 
давно кончилось.
— Ничего,  любезный, 
астроном мне знаком и все 
покажет сначала, — сказал 
Педрилло.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Юрий Никулин обменял кочергу на винтовку

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

8 сентября 1971 года. Народный 
артист СССР Юрий Никулин

6 июля 2006 года. Андреев-
ский мост

Эммануил Виторган в фильме   
«Благочестивая Марта»

Тайны съемок 
известных 
фильмов

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

Принято считать, что 
все современные ма-
ленькие девочки меч-

тают завести пони. Я лично 
этой моде на мечту родом из 
Штатов не верю. Не могут 
российские дети хотеть вы-
гуливать по утрам парноко-
пытного питомца. Не в духе 
как-то и крупногабаритно. 
Другое дело — обезьянка. 
Я в детстве жаждала заве-
сти дома мартышку, мака-
ку или горилку (не путать 
с напитком). Фильмы про 
громящих жилища своих 
хозяев веселых человеко-
образных вызывали восхи-
щение. Я представляла, что 
это в моей комнате орудует 
примат-беспредельщик: 
катается на занавесках, от-
винчивает куклам головы, 
выламывает клавиши на 
пианино и бросается в папу 
шкурками от бананов. Мои 
призывы купить обезьянку 
родители категорически иг-
норировали. Порядок дома 
для мамы был важнее дет-
ских странных прихотей, 
а папа маму поддерживал. 
Хоть и сказал однажды по 
секрету, что и сам был бы 
не прочь заиметь в качестве 
питомца примата. Прош-
ли годы, меня отпустило. 
Предложи мне сейчас чадо 
завести мартышку, я бы не 
оценила. Обстановку жалко, 
и уборки много. Хотя на днях 
муж рассказал мне про игру-
нок. Крошечные такие при-
матики, размером с палец. 
От таких неприятностей не 
жди. Может, детской мечте 
все-таки суждено сбыться? 
Обезьяна, жди, я иду к тебе. 

Игривые 
макаки, или 
Куплю себе 
игрунку

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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